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Nova pesquisa O ParanáO Paraná/SDS mostra
“movimento” nas peças em Cascavel

74anos

l Política 6

“Não subestimem essa mesa diretora, não su-
bestimem os membros deste parlamento e desta 
legislatura”. O recado “curto e grosso” foi dado 
pelo presidente da Câmara dos Deputados, Ar-
thur Lira, ao Executivo Federal, durante discurso 
de abertura do ano legislativo do Congresso Na-
cional. O clima inicia “nublado” entre os poderes, 
especialmente pelos vetos do presidente Lula so-
bre o calendário e cancelando o pagamento de 
parte das emendas parlamentares e a  desone-
ração a folha de pagamento votada, aprovada e 
promulgada pelo Congresso.

l Política 3

EDUCAÇÃO
Ano letivo leva 
mais de 31 mil 

alunos para a rede 
municipal de Cascavel

l Geral 6

PARANAENSE
Resultados da
rodada ajudam

FC Cascavel ficar na
zona de classificação

l Esportes 9

mar/23 set/23 2024
Edgar Bueno 21,94% 22,16% 10,18%
Marcio Pacheco 12,63% 13,97% 5,66%
Renato Silva 11,15% 12,31% 7,34%
Gugu Bueno 4,48% 5,91% 3,01%
Batatinha 4,80% 10,83% 3,01%
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Lira manda recado:
“não subestimem”

Assim como nos corredo-
res no Show Rural 2024, a 
movimentação nos “cor-
redores da política” cas-
cavelense segue bastante 
intensa. Candidatos a pre-
feito buscam alianças para 
fortalecerem seus nomes 
para chegarem às con-
venções “cacifados” para 
serem ungidos na disputa 
pela Prefeitura de Casca-
vel. Mais uma vez, o Jor-
nal O Paraná, em parceria 
com o Instituto SDS, sai na 
frente com a primeira pes-
quisa de 2024, com o ex-pre-
feito Edgar Bueno ainda na 
frente, mas alterações nas 
outras posições. Confira a 
pesquisa espontânea com-
pleta e o comparativo com 
as sondagens anteriores na 
matéria interna.
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Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

falecimentos
ELENIR MARMENTINI (85)
SANDRO ROBERTO GOMES ALVES (50)
RENATO OTT (76)
ALLISSON LUZ PEREIRA (13)
EUNICE FABIANA KAEFER (52)
FRANCISCO DE SIQUEIRA (89)
ELI GALON (65)
JOSEFINO JOSE DE PAULO (96)
ANA DA CRUZ (94)
ROQUE DONATONI (80)
MARIA APARECIDA DE ARAÚJO (57)
GELCIR COUSSEAU (72)Da Redação ADI-PR Curitiba  

Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Ministério definirá esta 
semana o calendário de 
vacinação contra dengue
Rio de Janeiro - O Ministério 
da Saúde definirá esta sema-
na o calendário de vacinação 
contra a dengue, segundo in-
formou a ministra Nísia Trinda-
de, em visita ao Rio de Janeiro, 
ontem (5). O governo já havia 
divulgado que a imunização, 
inicialmente de crianças e 
adolescentes de 10 a 14 anos, 
começa neste mês nos municí-
pios selecionados. “Hoje, nós 
vamos trabalhar com a faixa de 
10 a 14 anos de idade naqueles 
municípios que apresentaram, 
nos últimos anos, o quadro 
mais intenso de dengue e tam-
bém onde circula mais o soro-
tipo 2, que é aquele que está 
muito associado a essa explo-
são de casos que temos visto 
em algumas cidades e, mui-
tas vezes, com agravamento”, 
disse a ministra.

Destacou, a seguir, que a 
vacina é um instrumento im-
portante na luta contra a den-
gue, mas que ela não terá um 
efeito imediato. Por isso, res-
saltou, a eliminação de água 
parada dentro das casas, que 
são focos de proliferação do 
mosquito Aedes aegypti, trans-
missor do vírus da dengue, é 
fundamental para a prevenção 
da doença. “Neste momento, 
ela [a vacina] não oferece uma 
resposta para a situação atual 
porque ela é aplicada com o 
intervalo de três meses, já que 
é uma vacina de duas doses. 

Ela é muito importante, mas 
será uma estratégia progres-
siva para ter um impacto que 
a gente espera de controlar 
a dengue e, no futuro, não 
ter mais a dengue como um 
problema tão importante de 
saúde pública”, explicou.

IMUNIZAÇÃO
Junto com a aplicação da 

vacina, o Ministério da Saúde 
fará pesquisas em alguns lo-
cais para acompanhar a efeti-
vidade da imunização. “É uma 
vacina eficaz e segura. Mas ela 
terá que ter uma ampliação. 
O Ministério da Saúde lidera o 
esforço nacional para vermos a 

capacidade de ampliação com 
a vacina atual, já aprovada, da 
Takeda, com a vacina candida-
ta, do Instituto Butantan, que 
recentemente publicou seus 
excelentes resultados de pes-
quisas de fase 3”, disse a mi-
nistra.

Trindade disse que o go-
verno federal está trabalhan-
do em um plano para ampliar 
os locais de soltura de mosqui-
tos Aedes aegypti infectados 
com a bactéria Wolbachia. A 
bactéria impede que os vírus 
causadores de doenças como 
dengue, zika e chikungunya se 
desenvolvam dentro do mos-
quito.

Concurso
Estão abertas as inscrições para o concurso público do Paraná. 

Os valores para a inscrição são de R$ 90 e R$ 130, dependendo 
do cargo que o candidato irá concorrer. O concurso ofertará ini-

cialmente 253 vagas para o Ensino Médio, Ensino Médio Técnico 
(50 vagas) e Ensino Superior. A prova objetiva será realizada no 
dia 14 de abril em seis municípios: Curitiba, Cascavel, Francisco 

Beltrão, Guarapuava, Londrina e Umuarama.

Proteção de dados
Até 2025, o déficit de pro-
fissionais de TI e proteção 
de dados deve chegar a 530 
mil, segundo pesquisa feita 
pelo Google, em parceria 
com a Associação Brasileira 
de Startups (Abstartups). 
Para enfrentar este cená-
rio, a Clavis Segurança 
da Informação, com 130 
clientes no Brasil e R$ 40 
milhões de faturamento no 
ano passado, anunciou 100 
bolsas gratuitas para o seu 
programa de treinamento em 
cibersegurança, em parceria 
com o EXIN, instituto interna-
cional de certificação na área 
digital.

Expectativa
Portos do Paraná esperam 
receber em 2024 volume de 
soja semelhante ao do ano 
passado. A oleaginosa é o 
principal produto movimen-
tado nos Portos de Parana-
guá e Antonina, com 13,7 
milhões de toneladas entre 
janeiro e novembro, dado 
mais recente disponível, ou 
32% do total. O crescimento 
foi de 43% ante 2022, resul-
tado de uma safra recorde.

Agenda legislativa
A agenda de 2024 começou 
oficialmente na Assembleia 
Legislativa do Paraná nesta 
segunda-feira (5), com a 
Sessão Solene de leitura da 
mensagem do Poder Execu-
tivo, contendo um balanço 
das atividades do Governo 
de 2023 e uma síntese das 
metas programadas para o 
exercício político-administra-
tivo em curso.

Assessor
Ratinho Júnior (PSD) nomeou 
o ex-deputado federal Paulo 
Martins como assessor da 
governadoria. Martins (PL) 
exercerá cargo em comissão 

de acordo com o decreto 
estadual 4.712, de 31 de 
janeiro de 2024. Paulo Mar-
tins chegou a ser cogitado 
como pré-candidato do seu 
partido para a Prefeitura de 
Curitiba na eleição deste ano, 
ou ainda, para o Senado, 
caso o senador Sérgio Moro 
(União Brasil) tenha o man-
dato cassado.

Diretor Sesc PR
Assumiu na quinta-feira (1º) 
o cargo de diretor regional do 
Sesc PR, Carlos Alberto de 
Sotti Lopes. O novo diretor, 
que até então ocupava a 
função de assessor jurídico 
da instituição, e colaborador 
do Sesc PR há mais de 50 
anos, substituiu o ex-diretor 
Emerson Sextos, que passa 
à gerência executiva do Sesc 
Portão, em Curitiba.

Tarifas do 
transporte
A Agência de Assuntos Metro-
politanos do Estado do Paraná 
(Amep) ajustou as tarifas 
do transporte coletivo nesta 
segunda-feira (5). A tarifa do 
sistema metropolitano, que 
atende um total de 20 cida-
des, estava congelada há dois 
anos. A tarifa cobrada no car-
tão transporte passará de R$ 
4,75 para R$ 5,50 e a tarifa 
cobrada em dinheiro passará 
de R$ 5,50 para R$ 6,00.

Tarifas do 
transporte II
O ajuste se estende aos 
seguintes municípios: Almi-
rante Tamandaré, Araucária, 
Balsa Nova, Bocaiúva do 
Sul, Campina Grande do Sul, 
Campo Largo, Campo Magro, 
Colombo, Contenda, Fazenda 
Rio Grande, Itaperuçu, 
Pinhais, Piraquara, Quatro 
Barras, Rio Branco do Sul e 
São José dos Pinhais. Eles 
reúnem 98% dos usuários.

155 TONELADAS DE LIXO

A última edição do Ecoponto Itinerante resultou em 155 toneladas de 
volumosos (sofás, colchões e demais móveis e utensílios), recicláveis 
e demais materiais inservíveis recolhidos. O resultado da ação foi 
confirmado ontem (5) pela Prefeitura de Toledo e que percorreu 
55 quarteirões dos Loteamentos Fachini e Cosmos.  Os imóveis 
foram vistoriados pelos agentes de combate a endemias (ACE’s) 
e os moradores orientados a eliminar focos que podem servir de 
criadouro para o Aedes aegypti, mosquito transmissor da dengue. O 
trabalho contou com o apoio de servidores municipais de diversas 
secretarias e funções, estudantes e voluntários.
Durante os dois dias aconteceram visitas às residências e sensibilização 
da comunidade sobre a necessidade de limpar os quintais. No sábado 
(3), mais de 70 pessoas recolheram todo o material descartado pelos 
munícipes. “Foi um grande trabalho, um dos maiores Ecopontos que 
realizamos. A comunidade foi muito partícipe, servidores municipais e 
demais voluntários também. Esta é uma forma de eliminar a infestação 
do mosquito transmissor da dengue e também manter nosso município 
mais limpo e organizado”, disse o prefeito Beto Lunitti.

SECOM/TOLEDO
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Nos meses de março e se-
tembro de 2023, o O Paraná/
SDS apresentaram a primeira e 
segunda rodada das pesquisas 
eleitorais de Cascavel para 2024. 
Quando analisado o cenário es-
pontâneo das pesquisas ante-
riores, é possível verificar trocas 
de posições de candidatos, em 
especial, entre o segundo e ter-
ceiro colocados. Inicialmente, 
vale ressaltar que em ambos os 
cenários espontâneos apresen-
tados em 2023 não foram con-
tabilizados os votos indecisos 
e aqueles que, por desconhe-
cimento da impossibilidade da 
reeleição de Paranhos, citaram 
o atual prefeito.

MARÇO/2023
Em março do ano passado, o 

ex-prefeito Edgar Bueno somava 
21,94%, seguido pelo deputado 
estadual Márcio Pacheco, com 
12,63%. O vice-prefeito Rena-
to Silva somava 11,15%. Paulo 
Porto 6,89%, Romulo Quintino 

5,04%, Batatinha 4,80%, Gugu 
Bueno 4,48%, Alécio Espínola 
4,48%, Alfredo Kaefer 4,48%, 
Professor Lemos 4,07%, Evan-
dro Roman 3,44%, Adelino Ri-
beiro 2,82%, Coronel Lee 2,19%, 
Henrique Mecabô 1,56% e Fran-
gão 1,56%.

SETEMBRO/2023
O estudo apresentado em se-

tembro do ano passado, Edgar 
Bueno tinha 22,16% das inten-
ções, Márcio Pacheco, 13,97%; 
Renato Silva, 12,31%; Batatinha, 
10,83%; Alécio Espínola, 7,38%; 
Gugu Bueno, 5,91%; Paulo 
Porto, 5,91%; Romulo Quintino, 
4,92%; Frangão, 3,94%; Adelino 
Ribeiro, 2,82%; Henrique Me-
cabô, 1,97%; Professor Lemos, 
1,97%; Professora Liliam, 1,47%, 
Valdinei Silva, 1,47%. Outros 
nomes não haviam atingido 1% 
das intenções: Evandro Roman 
(0,98%); Valter Parcianello  
(0,49%); Lísias de Araujo Tomé  
e Nelsinho Padovani  (0,49%).

Mais de R$ 1 bi
O governo do Lula (PT) 
deve usar a usina Itaipu 
Binacional para investir 
mais de R$ 1 bilhão no 
Estado do Pará e auxiliar 
nas obras para a COP30, 
a Conferência do Clima 
da ONU (Organização 
das Nações Unidas). O 
evento será realizado em 
Belém, em 2025, há mais 
de 2.800 km de Foz do 
Iguaçu. A informação é do 
site Poder 360.

Brasil e Paraguai
Atualmente, a indefinição 
sobre o valor da tarifa de 
Itaipu, que está sendo 
discutida pelo Brasil e 
Paraguai está travando o 
orçamento da Binacional. 
A expectativa é de que as 
negociações avancem por 
mais algumas semanas. 
Essa situação pode 
impactar nas expectativas 
do Governo Federal sobre 
o patrocínio do evento. 

Itaipu
A reportagem do jornal 
O Paraná entrou em 
contato com a usina, no 
entanto, até o fechamento 
desta edição a Itaipu 
não deu nenhum retorno 
oficial sobre o possível 
patrocínio. Segundo o site 
Poder 360, o Planalto nega 
que haja acordo para o 
tal investimento da Itaipu 
no evento.

Em Cascavel
Em Cascavel, a Câmara 
de Vereadores realizou 
uma sessão ordinária 
na tarde de ontem (5). 

Bueno mantém liderança e 
Renato passa Pacheco na 
primeira pesquisa de 2024
Cascavel – Apesar de já estar se 
desenhando há mais de um ano, 
a última semana teve movimen-
tos importantes na composição 
das eleições municipais de 2024 
em Cascavel. Aos poucos, o ce-
nário que será levado às urnas 
vai se concretizando, apesar de 
ainda existirem muitas pontas 
soltas nesse tabuleiro político.

Novamente, o jornal O Pa-
raná sai na vanguarda e, em 
parceria com o Instituto SDS 
Pesquisas, traz a primeira sonda-
gem de 2024, entre os eleitores 
de Cascavel, mostrando o possí-
vel quadro na corrida pela Pre-
feitura de Cascavel. Na edição 
desta terça-feira (6), apresenta-
mos os cenários espontâneos e 
o quadro comparativo com os 
dois estudos apresentados pela 
reportagem em 2023.

Metodologia 
A Pesquisa O Paraná/SDS 

está registrada sob o número 
PR-00590/2024. O estudo de 
opinião foi realizado no municí-
pio de Cascavel nos dias 27, 28 
e 29 de janeiro de 2024. Foram 
entrevistadas 830 pessoas. A 
margem de erro é de 3 pontos 
percentuais para mais ou para 
menos, dentro de um intervalo 
de confiança de 95%.  

Compare a primeira pesquisa de 2024
com as sondagens realizadas em 2023

Em relação aos dois últi-
mos dois estudos, Edgar Bueno 
manteve a liderança, no entan-
to, perdeu a ampla vantagem. 
O vice-prefeito Renato Silva ul-
trapassou o deputado estadual 
Marcio Pacheco. E quem encos-
ta ao primeiro pelotão é o depu-
tado Gugu Bueno. O deputado 
Batatinha perdeu uma posição 
em relação à última pesquisa.    

Edgar Buen 10,18%
Marcio Pac 5,66%
Renato Silv 7,34%
Gugu Buen 3,01%
Batatinha 3,01%

10,18%

5,66%

7,34%

3,01% 3,01%

Edgar Bueno Marcio Pacheco Renato Silva Gugu Bueno Batatinha

CENÁRIO ESPONTÂNEO
No cenário espontâneo, 

quando o entrevistado cita vo-
luntariamente o nome do can-
didato em que pretende votar, 
o SDS Pesquisas fez a seguinte 
pergunta: “Se as eleições para 
prefeito fossem hoje, em quem 
você votaria?”.

O mais citado pelos elei-
tores foi o ex-prefeito Edgar 
Bueno, que aparece liderando 
com 10,48% dos votos. Em se-
guida aparece o vice-prefeito 
de Cascavel, Renato Silva, com 
7,34% das intenções, seguido 
do deputado estadual Marcio 
Pacheco, que somou 5,66% dos 
votos. O quarto colocado nesse 
cenário é o deputado estadual 
Gugu Bueno, seguido do tam-
bém deputado estadual Bata-
tinha: ambos somam 3,01%. O 

presidente da Câmara de Cas-
cavel,  vereador Alécio Espínola, 
aparece com 1,62%. O deputa-
do estadual Professor Lemos 
tem 1,80%, enquanto o ex-ve-
reador Paulo Porto e o empre-
sário Enrique Mecabô, somam  
1,44% cada. 

MENOS DE 1%
A lista ainda segue com ou-

tros candidatos que não atin-
giram 1% das intenções. O 
vereador Romulo Quintino tem 
0,96%, Valdinei Silva, presidente 
do FCC, e o ex-deputado federal 
Frangão aparecem com 0,72% 
cada. O também ex-deputado 
federal Evandro Roman, o ex-de-
putado estadual Adelino Ribeiro 
e a vereadora Professora Liliam 
somam 0,48% cada. Marcus Vi-
nícius aparece com 0,24%. Já o 
ex-prefeiro Dr. Lísias, o ex-verea-
dor Jorge Boca Santa, o secretá-
rio de Cultura Valter Parzianelo, 
o empresário Assis Gurgacz, o 
deputado federal Nelsinho Pa-
dovani e o ex-vereador Aldonir 
Cabral aparecem com 0,12%  
das intenções. 

Neste cenário espontâneo, 
chama atenção  o número de 
entrevistados que não informou 
em quem votaria: 59,40%.

Governador em Cascavel
O governador do Paraná, Ratinho Junior estará 

novamente em Cascavel nesta terça-feira (6), onde 
cumprirá agenda no Show Rural 2024. O governador 

irá atender a imprensa em uma coletiva marcada para 
às 9h15 no Pavilhão do Show Rural Digital. Depois do 
atendimento à imprensa, ele cumpre uma agenda de 

liberações de recursos, assinaturas de novos convênios 
e visitas aos estandes. Na última sexta-feira (2), Ratinho 
esteve em Cascavel para participar da inauguração do 

trecho da BR-277, entre a PRF e o Show Rural.

Cidadã honorária
A ex-governadora do Paraná, Cida Borghetti (PP), irá receber 

o título de cidadã honorária do Paraná. A solenidade 
está marcada para o dia 27 de fevereiro, na Assembleia 
Legislativa do Estado. Cida governou o Estado de entre 

abril a dezembro de 2018. Ela já foi deputada estadual em 
2002 e 2006. Em 2010, foi a mulher mais votada para 
a Câmara dos Deputados e em 2014, ela foi eleita vice-

governadora na chapa de Beto Richa. 

Apesar da pauta enxuta, 
os vereadores discutiram 
dois vetos parciais a Lei 
Orçamentária Anual. Os 
dispositivos vetados diziam 
respeito a previsão de 
recursos para o programa 
Mulher Empreenda Mais 
e que destinava recursos 
adicionais para cirurgiões 
dentistas que atuam no 
Centro de Especialidades 
Odontológicas. Os vetos 
do prefeito Paranhos foram 
mantidos por 14 votos 
favoráveis e 5 contrários.

Ano legislativo
O Congresso Nacional 
abriu ontem (5), os 
trabalhos ao ano legislativo 
de 2024. A Câmara dos 
Deputados e o Senado 
Federal realizaram 
cerimônias de abertura. 
No Paraná, a Assembleia 
Legislativa do Paraná 
também realizou sessão 
de instalação da agenda 
legislativa. 

Maior bancada
Apesar das mudanças 
de filiações partidárias 
ocorridas no ano passado, 
o PSD continuará como 
o maior partido entre as 
13 legendas presentes no 
Senado Federal, com um 
total de 15 representantes, 
mantendo o mesmo 
número registrado em 
2023. O PL contará com 
12 senadores, seguido do 
MDB, com 11, e do PT, 
com oito. Pela primeira 
vez, o Novo vai abrir o 
ano legislativo com um 
representante no Senado, 
que contará ainda com um 
senador sem partido. 

PRIMEIROS COLOCADOS 
NA PESQUISA ESPONTÂNEA 
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Rio de Janeiro - O ministro 
da Fazenda, Fernando Had-
dad, que um eventual fundo 
para ajudar a financiar empre-
sas aéreas em dificuldades 
não contará com dinheiro do 
Tesouro Nacional. A decla-
ração foi após encontro com 
economistas na sede do IBRE 
(Instituto Brasileiro de Econo-
mia) da Fundação Getulio Var-
gas, no Rio de Janeiro, ontem 
(5). “Nós estamos fazendo um 
levantamento da situação. 
Nós vamos entender melhor 
o que está acontecendo e não 
existe socorro com dinheiro 
do Tesouro. Isso não está nos 
nossos planos. O que está even-
tualmente na mesa é viabilizar 
uma reestruturação do setor, 
mas que não envolva despesa 
primária”, afirmou.

De aco rdo  co m Had -
dad, até fevereiro haverá um 

diagnóstico e uma proposta. O 
ministro enfatizou que o custo 
do querosene de aviação não 
pode ser utilizado como justifi-
cativa para aumento no preço 
dos bilhetes. “O preço do que-
rosene caiu durante o nosso 
governo [2023], não pode ser 
justificativa para aumento de 
passagem aérea.”

No último dia 25, a compa-
nhia aérea Gol, uma das três 
principais do país, entrou com 
pedido de recuperação judi-
cial nos Estados Unidos. De 
acordo com um comunicado, 
a empresa fechou 2023 com 
dívida de mais de R$ 20 bilhões.

A Abear (Associação Brasi-
leira das Empresas Aéreas) tem 
tido discussões com o governo 
em que pede medidas para for-
talecimento do setor e políticas 
que visem a redução do preço 
do querosene de aviação.

Curitiba - O governador Rati-
nho Junior assinou ontem (5) 
o decreto n° 4770/24 , que fixa 
os novos valores do Piso Regio-
nal do Paraná, que é o maior do 
Brasil e garante aumento real 
nos salários de diversas catego-
rias. São quatro faixas salariais, 
que variam de R$ 1.856,94 a R$ 
2.134,88 ao mês, o que chega 
a ser até 51% mais alto que o 
Salário Mínimo Nacional. 

O novo piso foi definido em 
meados de janeiro pelo Ceter 
(Conselho Estadual do Traba-
lho, Emprego e Renda), que é 
formado por representantes 
dos trabalhadores, emprega-
dores e dos governos estadual 
e federal. Ele tem como base 
o reajuste do Salário Mínimo 
Nacional, que passou para R$ 
1.412 em janeiro deste ano, 
levando em conta também 
a evolução do INPM (Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor), que encerrou o ano 
com alta de 3,71%. 

Com isso, o reajuste médio 

Maior do Brasil: Paraná confirma o novo 
Piso Regional, entre R$ 1,8 mil e R$ 2,1 mil

Faixa 1 – de R$ 1.749,02 para R$ 1.856,94 
Atende ao grande Grupo 6 da CBO

Faixa 2 – de R$ 1.816,60 para R$ 1.927,02
Grandes Grupos 4, 5 e 9 da CBO

Faixa 3 – de R$ 1.877,19 para R$ 1.989,86 
Grandes Grupos 7 e 8 da CBO

Faixa 4 – de R$ 2.017,02 para R$ 2.134,88
Grande Grupo 3 da CBO 

foi de 6% em relação aos valo-
res praticados até então, que 
variavam entre R$ 1.749,02 
e R$ 2.017,02. O novo piso é 
retroativo a 1º de janeiro de 
2024. “O Paraná tem o maior 
salário mínimo do Brasil, o que 
demonstra nosso reconheci-
mento e valorização aos traba-
lhadores paranaenses. Nosso 
Piso Regional atende dezenas 
de categorias, em especial o 
setor de serviços, que é o que 
mais emprega no Estado”, afir-
mou Ratinho Junior. 

O governador também des-
tacou a geração de empregos 
no Paraná, que fechou 2023 
com 87,6 mil novos postos de 
trabalhos formais, de acordo 
com o Caged, do Ministério 
do Trabalho e Emprego. Com 
o resultado, o Estado se con-
solidou como o maior empre-
gador da região Sul e o quarto 
maior do País. “Nós temos, 
também, uma das menores 
taxas de desemprego do País, 
mostrando que o Estado está 

A
E

Nem pleno emprego, quando 
há praticamente mais vagas 
disponíveis do que gente 
para trabalhar”, salientou. 
“Para chegar a esse resultado, 
estamos investindo muito na 
qualificação dos nossos tra-
balhadores, com unidades 
móveis percorrendo os muni-
cípios oferecendo cursos gra-
tuitos, para que eles cheguem 
ao mercado de trabalho já 
preparados”. 

FAIXAS SALARIAIS
A negociação dos valores 

é feita com base na Lei Esta-
dual n° 21.350/23, que trata da 
política de valorização do Piso 
Salarial do Paraná até 2026. 
Ele atende categorias que não 
têm acordo ou convenção cole-
tiva de trabalho ou ainda uma 
lei própria definindo seu piso 
salarial. São quatro faixas sala-
riais, que atendem a uma série 
de categorias relacionadas na 
CBO (Classificação Brasileira de 
Ocupações).  

Curitiba - O Paraná está entre 
os estados autorizados a expor-
tar carne bovina para o Canadá, 
ampliando as possibilidades 
de comércio com aquele país. 
O anúncio foi feito ontem (5) 
pelo Ministério da Agricultura e 
Pecuária. A análise foi realizada 
pela Agência Canadense de Ins-
peção Alimentar, que aprovou a 
importação de regiões recente-
mente reconhecidas pela OMSA 
(Organização Mundial de Saúde 
Animal) como zonas livres de 
febre aftosa sem vacinação.

As discussões t inham 
ganhado impulso após a reu-
nião da Comissão Alimentar 

Codex, em Roma, em novem-
bro do ano passado. O avanço 
possibilita que Paraná, Acre, 
Rio Grande do Sul, Rondônia e 
14 municípios do Amazonas e 
cinco do Mato Grosso se juntem 
a Santa Catarina na exportação 
de carne bovina maturada, 
desossada e sem linfonodos.

“Este é mais um dos resul-
tados pelos quais os pecua-
ristas, as entidades públicas 
e privadas, e a própria popu-
lação do Estado esperava 
quando fez grandes esforços 
e até sacrifícios por vários 
anos para conseguir o certi-
ficado de livre de aftosa sem 

vacinação”, comemorou o 
secretário estadual da Agri-
cultura e do Abastecimento, 
Norberto Ortigara.

Em 2023 o Brasil exportou 
mais de US$ 10,5 bilhões em 
carne bovina, correspondendo 
a 2,28 milhões de toneladas. 
Para o Canadá foram 8,1 mil 
toneladas, com ingresso de 
US$ 39 milhões. Do Paraná 
seguiram apenas 2 toneladas 
a um custo de US$ 21 mil. No 
total, o Paraná enviou 136 mil 
toneladas de produtos diver-
sos ao Canadá, resultando em 
US$ 85,5 milhões de comércio 
bilateral. 

Paraná recebe autorização para 
exportar carne bovina ao Canadá

Socorro a empresa aéreas não terá 
dinheiro do Tesouro, afirma Haddad

N
O

VO
S 

PI
SO

S



5Terça-feira 6 de fevereiro de 2024  POLÍTICA@oparana hojenews

reportagem@colunaesplanada.com.br 
Whatsapp/celular (61) 99855-3339 

 

Esplanada
Twitter @colunaesplanada

Colaboraram Leandro Mazzini, com Walmor 
Parente, Carol Purificação e Tom Camilo

Fica, por ora

O ministro de Relações 
Institucionais, Alexandre 
Padilha (PT), não será 
demitido – por ora -, mas 
já perdeu força após a 
ofensiva do presidente 
da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL). A partir de agora, 
a interlocução com 
deputados será feita pelo 
ministro da Casa Civil, 
Rui Costa, e pelos líderes 
do PT, Zeca Dirceu, e do 
Governo, José 
Guimarães (PT-CE).

Briga pela CCJ 
PT e PL travam 1º embate 
na volta dos trabalhos do 
Congresso. A disputa é pela 
Comissão de Constituição 
e Justiça, atualmente 
comandada por Rui Falcão 
(PT-SP). Deputados de 
oposição pressionam 
para que seja respeitada 
a proporcionalidade – o 
partido tem a maior 
bancada da Casa – e a CCJ 
fique com o PL. O PT quer 
um sucessor da 
base aliada. 

ONG X Aeropart
A ONG Grupo de Defesa 
Ambiental encaminhou 

Haja gás  
Um dos temas polêmicos que envolve a maior cifra do 
mercado de gás é o gasoduto “Subida da Serra”, da 

Comgás, e consiste na briga na definição da competên-
cia entre a Agência Reguladora de Serviços Públicos do 

Estado de São Paulo (Arsesp) e Agência Nacional de Petró-
leo (ANP). O que ninguém sabe é que, no momento em 
que houve a autorização da agência paulista – a mesma 
que se considerava competente para tal ato à ocasião 

– dois membros da diretoria da reguladora eram ex-funcio-
nários da... Comgás, recém saídos da companhia. Tratam-
-se de Marcus Bonini, atual diretor-presidente da Arsesp, 
e Marcos Lopomo, hoje diretor de Regulação Técnica e 

Fiscalização. O mandato da dupla termina no próximo dia 
11 de março. Em 2019, quando foram nomeados para a 
Arsesp, o deputado estadual Carlos Giannazi (PSOL-SP) 

alertou: “deixaram a raposa tomando conta do galinheiro”. 
Procurada, a Arsesp não se manifestou. 

carta aberta ao MPRJ 
apontando irregularidades 
na operação do Heliporto 
do Açu, no Aeródromo 
do Açu (São João da 
Barra). O GDA acredita 
que a empresa que 
está atuando no local, 
Aeropart, tenta violar 
a legislação ambiental 
para fazer a exploração 
comercial do heliporto. O 
GDA diz que o processo 
passou a avançar após 
a contratação de Ronei 
Glanzman, ex-secretário 
nacional de Aviação Civil 
no governo Bolsonaro.

Repente para Cid 
O PSB encomendou um 
repente que versa sobre 
paz para a cerimônia de 
filiação do senador Cid 
Gomes ao partido no fim 
de semana. O parlamentar 
deixou o PDT depois da 
guerra com seu irmão 
Ciro Gomes. “Cid se filia 
ao PSB / Partido que só 
prega o bem e a paz / 
Sua história é de luta, seu 
presidente maior foi Miguel 
Arraes”, rima o repente.

Sem preconceito 
A Justiça do Trabalho 
prepara protocolos - com 
perspectiva de gênero, 
raça e diversidade; 
infância e adolescência; 
e trabalho escravo - para 
que juízes julguem sem 
vieses e preconceitos. 
Um dos documentos de 
referência é o Protocolo 
de Julgamento com 
Perspectiva de Gênero, 
do CNJ. 

Entre outras questões (e 
são muitas) o ano legislati-
vo brasileiro começou ontem 
(5) com clima bastante tenso 
entre o Governo Lula e o Con-
gresso Nacional, especialmen-
te pelos vetos do presidente 
petista sobre o calendário e 
cancelando o pagamento de 
parte das emendas parlamen-
tares e a edição de uma medi-
da provisória da “reoneração” 
derrubando a votação do Con-
gresso que prorrogou a deso-
neração a folha de pagamento 
votada, aprovada e promulga-
da pelo Congresso.

Apesar de recados diretos 
a Lula, o presidente da Câma-
ra, Arthur Lira (PP-AL), afirmou 
que o ano de 2024 se inicia com 
muito otimismo e responsabili-
dade. Durante a cerimônia de 
abertura do ano legislativo, 
Lira disse que os deputados 
continuarão a trabalhar com 
foco e determinação para en-
tregar leis de interesse do País 
a despeito das eleições muni-
cipais e outras especulações.

“Erra grosseiramente qual-
quer um que aposte numa su-
posta inércia desta Câmara 
dos Deputados neste ano de 
2024, seja por causa das elei-
ções municipais que se avizi-
nham, seja ainda em razão de 
especulações sobre eleições 
para a próxima Mesa Diretora. 
Erra ainda mais quem apostar 
na omissão desta Casa que 
tanto serve e serviu ao Brasil 
em razão de uma suposta dis-
puta política entre a Câmara 
dos Deputados e o Executivo”, 
enfatizou.

Lira defendeu, no entanto, 
o poder de emendas dos de-
putados ao Orçamento e às 
propostas de autoria do Exe-
cutivo. “Não fomos eleitos para 
sermos carimbadores”, disse. 
Ele destacou que os deputados 
têm o conhecimento das ne-
cessidades diárias da popula-
ção, ao contrário dos técnicos 
do governo.

“O Orçamento é de todos os 
brasileiros e brasileiras, não é 
e nem pode ser de autoria ex-
clusiva do Poder Executivo e 
muito menos de uma burocra-
cia técnica que, apesar do seu 
preparo, não foi eleita para es-
colher as prioridades da Nação 

Na Alep, atenção com ano eleitoral
O ano legislativo também começou oficialmente na Assembleia 

Legislativa do Paraná, ontem (5). O secretário-chefe da Casa Civil, João 
Carlos Ortega, representou o governador Ratinho Junior e, nos termos 
constitucionais, fez a entrega da mensagem anual do Poder Executivo à 
Assembleia Legislativa. 

O presidente da Assembleia Legislativa do Paraná, deputado Ademar 
Traiano (PSD), abriu a Sessão Solene da segunda sessão legislativa da 
20ª Legislatura, e falou sobre as peculiaridades do trabalho neste 2024, 
marcado por eleições municipais para prefeitos e vereadores. “É o início 
de um novo período legislativo. Em função do processo eleitoral será 
um ano atípico nesta casa e, por imposição da legislação eleitoral, 
determinados temas e projetos não poderão ser tratados”, explicou. 
Traiano classificou como altamente produtivo o ano de 2023 e exaltou 
os deputados e deputadas pelos relevantes serviços prestados aos cida-
dãos. “Quero enaltecer a bancada de Governo e também da Oposição, 
que faz o contraponto, alimenta debates e corrige rumos”, acrescentou. 

“Não subestimem essa mesa
diretora, não subestimem os
membros deste parlamento”

e não gasta a sola do sapato 
percorrendo os pequenos mu-
nicípios brasileiros como nós 
parlamentares”, disse.

RODRIGO PACHECO
O presidente do Senado, 

Rodrigo Pacheco, defendeu 
em seu discurso ameno, o 
fortalecimento da autonomia 
parlamentar. “Proteger os 
mandatos é proteger a liber-
dade de consciência, a liber-
dade religiosa, a liberdade de 
imprensa, é proteger a tão ne-
cessária liberdade de expres-
são, que não se confunde com 
liberdade de agressão”, disse.

De outro lado, Pacheco re-
forçou a intenção de o Senado 
analisar temas que impactam 
o Executivo, como o fim da ree-
leição, a coincidência e o prazo 
dos mandatos e a forma de fi-
nanciamento das campanhas 
eleitorais. Também falou que o 
Parlamento irá discutir a limita-
ção das decisões monocráticas 
dos ministros do STF (Supremo 
Tribunal Federal) e dos seus 

mandatos, além da reestrutu-
ração das carreiras jurídicas.

A regulamentação da re-
forma tributária, regras sobre 
o uso das redes sociais, a des-
burocratização do estado bra-
sileiro, a adoção de finanças 
sustentáveis, o combate ao 
privilégio e a defesa do gasto 
público de qualidade foram 
outros temas apontados por 
Pacheco como prioridades 
para o Congresso Nacional. 
Ele ainda indicou o projeto que 
trata a inteligência artificial (PL 
2.338/2023), a transição ener-
gética e a pauta ambiental 
como objetos de debate den-
tro do Legislativo.

“Precisamos explorar a 
singular oportunidade que o 
Brasil tem de se tornar uma 
potência mundial na transi-
ção energética e na economia 
verde. Pretendemos assim, ini-
ciar um novo ciclo de desen-
volvimento industrial no país, 
para permitir que o Brasil se 
torne uma potência mundial”, 
disse Pacheco. 
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Cascavel - Mais de 31 mil crian-
ças de Cmeis (Centros Muni-
cipais de Educação Infantil) e 
escolas municipais de Cascavel 
retornaram às aulas ontem (5). 
A Secretaria Municipal de Edu-
cação deu o start ao ano letivo 
de 2024 com uma aula inaugu-
ral na Escola Municipal Rubens 
Lopes, instituição que foi com-
pletamente revitalizada ainda 
em julho de 2023. No local, tam-
bém teve o início a entrega dos 
kits de uniformes escolares. A 
Escola Municipal Diva Vidal e o 
Cmei Aprisco também recebem 
ontem as peças. 

Ao todo, foram entregues 
cerca de 1,3 mil kits no primeiro 
dia do novo ano letivo. A Semed 
seguirá a distribuição ao longo 
dos próximos dias, conforme a 
entrega dos fornecedores.

23 MIL FAMÍLIAS
O prefeito Leonaldo Para-

nhos lembra que o retorno das 
instituições de ensino às ativida-
des movimenta toda a cidade, 
uma vez que são mais de 23 mil 

famílias envolvidas, o que altera 
a rotina dos pais e responsáveis 
e também o trânsito da cidade. 
Segundo o prefeito, além de 
todo o investimento em infraes-
trutura que o projeto Escola 
Feliz promoveu em Cascavel 
no últimos anos, com cerca de 
80 unidades revitalizadas e 18 
instituições totalmente novas, 
construídas do zero, há ainda a 
previsão de construir até cinco 
unidades até o fim do ano. 

O chefe do Executivo tam-
bém ressalta a garantia da 
segurança nas escolas. “Nós 
determinamos que todo o 
nosso efetivo da Guarda Patri-
monial e da Guarda Municipal 
estejam, evidentemente, nas 
escolas, dentro, nas portas e 
também fazendo as rondas 
presenciais para trazer a nossa 
comunidade, uma tranquili-
dade que aqui eles estão bem 
cuidados. Estamos falando de 
crianças, de pequeninos que a 
gente precisa acolhê-los e dar 
inclusive às famílias a tranqui-
lidade de trabalhar, de fazer as 

Ano letivo de 2024 começou para 31 mil
crianças nas escolas e Cmeis de Cascavel

SECOM

suas atividades e a gente aqui, 
além da parte didática também, 
é um programa social. E as esco-
las, elas precisam ser atraentes, 
a criança precisa querer ficar 
na escola. O brinquedo, o car-
rinho, a boneca, a robótica, a 
alimentação e o uniforme, tudo 
isso é um conjunto de atração 
para que as crianças queiram 
ficar aqui. Bem-vinda às nossas 
crianças”.  

A secretária de Educação, Mar-
cia Baldini, valorizou o momento 
e disse ser “uma alegria” receber 
novamente as crianças para mais 
uma jornada de conhecimento 
ao logo de 2024. “Estamos com 
todo o planejamento dentro do 
previsto. Nós estamos realmente 
numa campanha intensiva, já ini-
ciamos na sexta-feira (2) uma live 
com toda a comunidade escolar, 
ressaltando a importância dos 
pais trazerem os filhos para a 
escola, evitarem o número de 
falta, estarem sempre presentes, 
dialogando, conversando, por-
que com toda certeza as pesqui-
sas científicas mostram, e os anos 

mostram, que quando a família e 
a escola trabalham junto o resul-
tado é o melhor pelos nossos alu-
nos”, destacou.

“BOA ORGANIZAÇÃO”
Para o pai de aluno Hugo 

César Amaro, que mora em 
Cascavel há pouco tempo, a 
organização das escolas casca-
velenses impressiona. “Muitas 
escolas são bem organizadas, 
lindas e a minha esposa é pro-
fessora; são de padrão elevado. 
As crianças gostam bastante, 

eles queriam muito vir pra cá. 
Está todo mundo empolgado 
por aqui”, observa.

E nessa empolgação, a aluna 
Sara Correia de Souza, 9 anos, 
era uma das mais animadas. A 
pequena eu o recado aos cole-
gas. “No início do ano eu quero 
fazer bastante amigos e quero 
ser uma boa aluna. A escola 
está linda. Eu falo para as crian-
ças ficarem felizes para  virem 
para escolas e fazerem bastante 
amigos também. Ah, e respeitar 
o professor e ser um bom aluno”.  

sanepar.com.br

PRA MIM,   
  PRA VOCÊ,

PRA TODOS 
  OS PARANAENSES.

A VIDA 
     COM A SANEPAR 
             É MELHOR.

PROGRAMA  
CAIXA D’ÁGUA BOA
FFaammíílliiaass  vvuullnneerráávveeiiss  ggaannhhaamm  

ccaaiixxaass--dd’’áágguuaa  ee  kkiitt  ddee  
iinnssttaallaaççããoo  ddee  ggrraaççaa..

RECLIP SANEPAR
RReenneeggoocciiaaççããoo  ddee  ddíívviiddaass  
eemm  aattéé  6600xx,,  sseemm  jjuurrooss  ee  

sseemm  mmuullttaa**..

**NNeeggoocciiaaççõõeess  ffeeiittaass  nnoo  ppeerrííooddoo  ddee  jjaann//22002211  aa  jjuull//22002233

ÁGUA PRA TODOS
ÁÁgguuaa  ttrraattaaddaa  pprraa  ccoommuunniiddaaddeess  

qquuiilloommbboollaass,,  ccoommuunniiddaaddeess
rruurraaiiss  ee  ppoovvooss  oorriiggiinnáárriiooss..
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Curitiba - As 908 mil matrícu-
las da rede estadual de ensino 
deste ano foram feitas de forma 
online, por meio do sistema de-
senvolvido pela Celepar que foi 
implementado gradativamente 
ao longo dos últimos anos. Além 
das novas matrículas (de alunos 
que vêm de instituições de en-
sino particulares ou de outros 
estados), o sistema também é 
utilizado para a transição de es-
tudantes das redes municipais 
(1º ao 5º ano do ensino funda-
mental) para a estadual (6º ano 
do ensino fundamental ao 3º 
ano do ensino médio).

Nesse sistema, após reali-
zar a matrícula online, os pais 
devem fazer a confirmação por 
meio da Área do Aluno, portal 
também desenvolvido pela Ce-
lepar. Caso o responsável dese-
je colocar o estudante em outra 
instituição de ensino que não a 
sugerida pela Seed, ele tem a 
opção de escolher de um a três 
colégios de preferência.

Suciane Rota Moreira, ana-
lista da Celepar responsável 
por esse trâmite, explica que a 

Seed (Secretaria de Estado da 
Educação) estabelece as escolas 
que irão receber os alunos por 
fluxo de matrícula ou por geolo-
calização. “Fluxo de matrículas 
é quando um colégio estadual 
recebe todos os alunos de uma 
mesma escola municipal que 
encerraram o 5º ano do ensino 
fundamental, ou seja, que vão 
migrar do município para a rede 
estadual. Já os colégios que re-
cebem matrículas por geolocali-
zação, admitem, na sua maioria, 
os alunos que moram próximos 
à instituição”, afirma.

“A tecnologia desempenha 
um papel fundamental na edu-
cação. Na Celepar, trabalhamos 
não só para facilitar processos 
como a matrícula, mas também 
para promover uma aprendiza-
gem mais interativa e possibili-
tar que os pais acompanhem de 
forma prática, pelo app, a vida 
escolar de seus filhos”, diz Gus-
tavo Garbosa, diretor-presidente 
da Celepar. Além das matrículas 
online, a Celepar vai continuar 
apoiando a Educação neste ano 
letivo, fornecendo conectivida-
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Modernização: 908 mil matrículas da rede 
estadual aconteceram totalmente online

de a todas as 2,1 mil escolas da 
rede estadual e disponibilizando 
diversas soluções para os profes-
sores, estudantes e pais.

ESCOLA PARANÁ
O aplicativo foi criado para 

que pais e responsáveis pos-
sam acompanhar a vida escolar 
dos estudantes. Nele, é pos-
sível verificar, por exemplo, a 
frequência do aluno, notas, a 
grade horária das aulas, a tela 
de avisos, a agenda com datas 
de avaliações e entrega de tra-

balhos e os conteúdos passados 
em sala. O acesso é feito pelo @
escola — login que os estudan-
tes utilizam para acessar demais 
plataformas educacionais em 
uso, como o Google Classroom. 
O aplicativo está disponível na 
Google Play (Android) e na App 
Store (iOS).

REGISTRO E CHAMADA
Utilizado por mais de 7 mil 

escolas, entre estaduais, muni-
cipais e particulares em  todo o 
Estado, o RCO é uma plataforma 

que permite o registro de fre-
quência e de notas dos estudan-
tes. A ferramenta também conta 
com 2 mil aulas editáveis para 
os professores utilizarem o con-
teúdo da forma que preferirem.

Implementada em 2023 em 
1,7 mil colégios estaduais, a Cha-
mada Inteligente consiste numa 
solução de reconhecimento fa-
cial que agiliza o processo de 
chamadas nas salas de aula. 
Basta que o professor tire de uma 
a quatro fotos da turma para que 
o sistema reconheça os estudan-
tes nas imagens e conceda a pre-
sença automaticamente. Tudo é 
feito por meio do aplicativo Esco-
la Paraná Professores ou pelo Re-
gistro de Classe Online (acessado 
em um navegador de internet). 
As fotos do cadastro biométrico 
e do registro da frequência não 
ficam armazenadas no disposi-
tivo. As imagens são enviadas ao 
servidor da Celepar, criptografa-
das e não podem ser acessadas 
diretamente, somente via data 
center da Celepar, seguindo a 
Lei Geral de Proteção de Dados 
Pessoais (LGPD). 
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Você precisa tomar cuidado para não torrar suas 
economias, por isso pense duas vezes antes de 
investir o dinheiro em uma ideia nova. Pode ser 
um dia de definições, mas não imponha seu 
ponto de vista a qualquer preço. Canalize sua 
imensa energia no sexo.

TOURO  21/4 a 205
Cuidado para não tomar decisões precipi-
tadas: aja pela cabeça, e não pelo coração! 
Procure ser confiante em suas atitudes para 
não bater de frente com seus colegas. O jeito 
é buscar uma alternativa para o convívio con-
jugal: um programinha de lazer caseiro pode 
ajudar a aliviar o estresse.

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Algumas situações inesperadas podem te 
atingir, especialmente se estiver com preo-
cupações financeiras. Não perca de vista seus 
objetivos pessoais e, sobretudo, não desista 
dos seus sonhos! 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Examine com mais clareza seus projetos 
profissionais, permitindo que elabore novas 
estratégias ou consiga adiantamento de 
recursos para ampliar clientela, caso tra-
balhe com venda de produtos ou serviços. 
Nas horas livres, o astral de romantismo vai 
imperar.

LEÃO 22/7 a 22/8
Assuntos comerciais e profissionais ganham 
destaque. É melhor tirar um tempinho para 
discutir despesas, programar compras e ree-
quilibrar o orçamento diante da nova reali-
dade. O vai fazer bem ao seu romance é assis-
tir a um filminho com o parceiro (a).

VIRGEM 23/8 a 22/9
Sinal vermelho para os assuntos financeiros. 
Se for necessário, enxugue os gastos, adapte-
-se aos novos tempos e mantenha a confiança 
em sua própria capacidade de superar qual-
quer dificuldade. Dependendo da intensidade 
dessa energia, talvez não sobre muita dispo-
sição para paquerar hoje.

LIBRA  23/9 a 22/10
Os desafios continuam diante de você, porém, o 
bom resultado de suas iniciativas te deixa otimista 
em relação às suas escolhas. Cuidado com gastos 
impulsivos: há um risco grande de se arrepender 
mais tarde. É melhor definir o que é urgente e o 
que pode esperar em relação às compras.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Administre sua grana com cuidado. O momento 
é oportuno para resolver pendências e vencer 
os obstáculos no seu trabalho e se caso precise 
fazer algum sacrifício extra em relação à car-
reira, converse com seus familiares a respeito. 
O amor também pode te apoiar nisso.

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Grandes perturbações no campo financeiro 
gerando instabilidade geral e respingando no 
seu bolso. O momento também é de identifica-
ção de oportunidades. Converse com seu par e 
exponha suas ideias. A boa notícia é que conse-
guirá apoio e incentivo do seu amor.

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Tenha muita paciência, mas também maleabi-
lidade para driblar os obstáculos que tendem 
a afetar seus interesses profissionais. Procure 
afastar as preocupações de sua cabeça não 
sabotar o amor. É que se deixar as tensões toma-
rem conta, não vai ser fácil se sentir disponível 
para os jogos de sedução com o seu bem.

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Você precisará enfrentar os desafios com novas 
abordagens e atitudes, mais receptivas e maleá-
veis. Deixe de teimosia e seja mais flexível. 
Convém pegar mais leve nos gastos. Em casa, 
terá que mostrar mais tolerância e tato com os 
parentes e também com o seu par. 

PEIXES 20/2 a 20/3
Enfrente as turbulências com coragem, confiança e 
fé, pois essas qualidades serão grandes seus trunfos 
neste momento, inclusive para alcançar suas metas. 
Deve perseguir seus ideais e promover mudanças 
importantes em sua vida. Na paixão, é hora de refor-
çar os laços de afeto e a cumplicidade, investindo na 
sintonia de corpo, mente e alma como par.

    

Crescente
16/02 - 12h02

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Terça 6/2/2024

Sol Paranaguá
max 29
min 22

max 33
min 22

Cascavel
max 31
min 21

Foz do Iguaçu
max 33
min 24

max 33
min 21

Curitiba
max 28
min 17

FASES 
DA LUA

Quarta 7/2/2024

Quinta 8/2/2024

Sol

Nova
09/02 - 20h

Minguante
02/02 - 20h20

Cheia
24/02 - 09h31
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Parcialmente nublado 
com pancadas de chuva

 

concurso: 871Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 08 03 07 01 04 09 05

Super Sete concurso: 504C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

JANEIRO

02 03 04 07 11 25 29

Loterias
Megasena

06 07 08 09 10 12 13 14
15 16 17 20 21 23 25concurso: 2684Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 10 14 25 31 41 44

concurso: 2626

concurso: 2050

01 05 09 28 41 43

concurso: 5838

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2581Lotomania

50.122
67.723
65.087
16.875
62.072

07 43 44 49 62 66 74
SAO BENTO /SP

26 39 43 59 80
concurso: 6359

17 26 45 46 48 53

01 16 20 21 26 33 35 37 40 53
56 57 66 74  75 76 79 84 92 95

concurso: 3022Lotofácil

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 23

2/ci — la — on — rô. 3/ace — sic — mon. 4/díli — near. 10/simoníacos. 14/os sete samurais.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 23

2/ci — la — on — rô. 3/ace — sic — mon. 4/díli — near. 10/simoníacos. 14/os sete samurais.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br© Revistas COQUETEL

BANCO2

Q I A X
U T E N S I L I O

R E I N V E N T A R
I R E D I E O
M A S S A C R A R
A N T R O A D O

E D A D I C R A
U O D O R G A

T R A M A O M A R
C A V A L S D R

D E R R E T I D A
E N T A V O O N
S U A D A A B C

T O R R A D E I R A
L A R O E D O R

Qualquer
objeto

que tem
serventia

Pai de
Sandy

e Junior

Descobrir
nova-
mente

Imposto
de Renda

(sigla)

Menor
flexão
verbal

(Gram.) 

Arma
seme-

lhante ao
punhal

Vencer de
maneira 
esmaga-
dora (fig.)

Alexan-
dre Nero,

ator

Dar
partida

(em
veículo)

História
de uma
novela

Abertura
da blusa
na região
da axila 

Band-(?),
protetor

de machu-
cados

Como fica 
a pessoa,

após a
ginástica

Mamífero
como o 
camun-
dongo

DitadoraSílaba de
"entre"

Lesão evitada pelo
uso do filtro solar

Retum-
bado

Amansar
(fera) 

Cheiro;
aroma

Façanha;
proeza

Centro
urbano

Figura da
foto 3 x 4

Morrer,
em inglês
Enfeite de
cabelos

Ataque

No caso
de

Modificar;
trans-
formar 
Aponto 

(?) Pérez, jo-
gador (fut.)

Arteiro;
travesso

Tipo de
droga

Detector
de aviões

Tornada
líquida
Entrada
(abrev.)

Tostador
de pão

A 6a nota
musical

O pai 
da mãe

Conteúdo
do pneu

Cartilha 
de leitura

Vogais
de "tese"

Erre
Quantidade
duas vezes

maior

Gálio
(símbolo)
1.501, em
romanos

3/aid — die — lsd. 4/omar. 9/investida.

Graças ao grande amor do Senhor é que não somos 
consumidos, pois as suas misericórdias são inesgotá-
veis. Renovam-se cada manhã; grande é a sua fideli-

dade! Digo a mim mesmo: A minha porção é o Senhor; 
portanto, nele porei a minha esperança. 

LAMENTAÇÕES 3:22-24
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Preparação física intensa 
no Cascavel Futsal
Cascavel – O Torneio de Verão, 
em Indaial, antecipou a etapa 
da preparação tática do Cas-
cavel Futsal para a tempora-
da. Porém, no aspecto físico, 
o time não teve tempo de rea-
lizar a base necessária para 
encarar o calendário. Afinal, 
o time se apresentou e cinco 
dias depois já estava dispu-
tando o torneio. Agora, o foco 
passa a ser a preparação física, 
pelo menos ao longo dos pró-
ximos sete dias. 

O preparador Serginho San-
tana reiniciou os trabalhos 
ontem, dando ênfase ao re-
forço muscular.  Para os joga-
dores, o trabalho é importante 
para evitar lesões musculares 
ao longo do ano. “Acredito que 
essa competição serviu, muito, 
para unir o elenco e entrosar 
o grupo novo. Agora, vamos 
seguir com a pré-temporada, 
trabalhando e esperar as com-
petições começarem”, avaliou 

Cascavel Futsal 
retomou treinos 

ontem com 
ênfase na parte 

física

Futsal: Seleção brasileira defende 
invencibilidade na Copa América

Rio de Janeiro – Dois jogos e 
duas vitórias. Este é o saldo da 
seleção brasileira de futsal até 
o momento na Copa América 
que está acontecendo no Pa-
raguai. O time goleou a Bolivia, 
por 8 a 1 e venceu o Uruguai, 
por 4 a 1. Nesta terça-feira, a 
Seleção Brasileira volta a qua-
dra, às 11h45, diante do Peru.

Para Marquinhos, o título é 
muito importante, principal-
mente por ser continental. Ele 
ressaltou que, para ser uma 

Reforços: Após 
derrota, Verdão 
vai às compras

São Paulo – Pelo menos duas 
contratações devem ser anun-
ciadas pelo Palmeiras ao longo 
desta semana, atendendo aos 
pedidos do técnico Abel Fer-
reira sobre a necessidade de 
peças de reposição. O meia Rô-
mulo, do Novorizontino, e Lá-
zaro, do Almería, da Espanha, 
têm negociações avançadas 
com o Verdão.

No caso do atacante Lázaro, 
os clubes chegaram ao acordo 
pelo empréstimo até o fim do 
ano, com opção de compra de 
13 milhões de euros (R$ 69,4 mi-
lhões). O jogador de 21 anos de 
idade é esperado na Academia 
de Futebol ainda hoje.

Além destas duas posições, 
o técnico tinha pedido, tam-
bém, um zagueiro canhoto e um 
centroavante. Para o ataque, o 
clube chegou a fazer consulta 
por Willian José, do Betis, da Es-
panha, mas ainda não há uma 
negociação em curso.

SÃO PAULO: “UM DE CADA”

O São Paulo conquistou mais um título inédito e ampliou sua galeria com 
a Supercopa Rei, com a vitória nos pênaltis diante o Palmeiras. O goleiro 
Rafael foi o destaque com duas defesas. Com a conquista, o São Paulo 
tem, ao menos, um título em cada uma de todas as competições que já 
disputou ao longo da história. O time volta a jogar pelo Paulistão amanhã, 
contra o Água Santa.
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Brasil avança na Copa Davis
São Paulo - O Time Brasil 
BRB está classificado para a 
fase final de grupos da Copa 
Davis, pela primeira vez, 
desde o novo formato criado 

seleção hegemônica mundial-
mente, primeiro precisa co-
meçar as conquistas por seu 
continente. “Eu estou muito 
focado nessa disputa, princi-
palmente em função de ser 
um título que eu não tenho. 
E agora ele ganhou uma co-
notação ainda mais especial 

porque a Copa América sem-
pre foi disputada no modelo de 
competição e hoje ela tem um 
modelo de eliminatório. Então, 
além de você disputar as vagas 
pro Mundial, você tem um títu-
lo sul-americano. É uma dupla 
jornada, um duplo desafio”, 
completou.

LUCAS GABRIEL/ASSESSORIA

Saldo da rodada ajuda 
Serpente manter posição

Cascavel – Cinco pontos per-
didos em casa. Exatamen-
te a distância para o líder do 
campeonato. O FC Cascavel 
empatou com o Londrina nos 
instantes finais do jogo e salvou 
um ponto na sexta rodada do 
Paranaense, mantendo-se na 
zona de classificação. O time 
também contou com a combi-
nação de resultados da rodada 
que fizeram com que alguns 
times da parte de cima da ta-
bela não avançassem e os que 
estão mais atrás também não 
chegassem tão próximos.

Hoje, o time faz o último trei-
no antes de encarar o Athletico, 
novo líder do campeonato, em 
Curitiba, no que pode ser consi-
derado o jogo “mais pesado” até 
agora. Por conta das característi-

cas da partida, o técnico Matheus 
Costa deverá promover duas al-
terações, reforçando um pouco 
mais o setor de meio-campo. 

“Precisamos definir o que 
queremos para o campeona-
to. Se vamos jogar do jeito que 
atuamos no primeiro ou no se-
gundo tempo. Temos que apri-
morar algumas questões, como 
as finalizações, e procurar me-
lhorar”, disse o técnico do time 
cascavelense.

o ala Jhonatan.

TOLEDO
O Esporte Futuro apresen-

ta seu novo elenco nesta ter-
ça-feira para a temporada que 
terá Série Ouro e Liga Futsal. A 
partir das 9h30 o elenco pas-

sará pelos primeiros exames e 
avaliações antes dos treinos fí-
sico. Para a temporada, o time 
manteve o técnico Morruga e 
apostou em várias contrata-
ções de jogadores mais jovens, 
como é o padrão adotado pelo 
projeto.  

em 2019. Para garantir a vaga 
à próxima fase, a equipe bra-
sileira venceu a Suécia, por 
3 a 1, fora de casa, em Hel-
singborg.
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Identifique problemas com o cabeçote 
do motor e evite grandes prejuízos

Uma trinca ou o empeno 
no cabeçote de motor, assim 
como uma junta de cabeçote 
queimada podem causar gra-
ves problemas ao motorista. 
Ocorrências sérias, um cabe-
çote trincado ou empenado 
exige muito mais do que uma 
nova junta para ser reparado. 
Saber com qual problema o 
reparador está lidando é fun-
damental para a realização de 
um serviço assertivo. A Takao, 
marca de componentes para 
motor comercializada pela 
Goop Distribuidora, e referên-
cia no mercado de reparação 
automotiva, apresenta infor-
mações importantes de um 
especialista no assunto.

Os sintomas de um cabe-
çote com trinca ou empenado 
e de uma junta de vedação 
danificada são semelhantes. 
Por isso, fique atento, pois é 
possível notar um ou vários 
indícios de problemas: Supe-
raquecimento do motor; Baixo 
nível do fluido de arrefeci-
mento; Fumaça branca saindo 
do escapamento;  Borbulha do 
fluido no radiador e no depó-
sito de expansão; Perda do 
fluido de arrefecimento sem 
a comprovação de vazamen-
tos; Coloração branca leitosa 
no óleo; Falhas na ignição e 
no funcionamento do motor; 
Vazamento de óleo do motor 
e do fluido do radiador; Acen-
dimento da luz de verifica-
ção do motor no painel de 
instrumentos.

SUPERAQUECIMENTO
Entre as causas para a 

queima da junta de cabe-
çote, trinca ou empenamento 
no cabeçote do motor está 
no superaquecimento. O elo 

mais fraco dos dois é a junta 
de vedação do cabeçote. “Na 
maioria dos casos, essa peça 
falha antes que o cabeçote 
trinque ou empene, mas às 
vezes, ambos podem sofrer 
avarias, provocadas devido 
às deficiências no sistema de 
arrefecimento”, explica Marlon 
Silva, coordenador técnico da 
Takao.

Uma das fontes do supe-
raquecimento pode ser o 
baixo nível do líquido de arre-
fecimento, essencial para 
manter a temperatura de 
trabalho dentro dos parâme-
tros de funcionamento defi-
nidos pelo fabricante. Esse 
limite pode variar entre 90ºC 
e 110ºC, sendo que um bom 
fluido arrefecedor atua como 
um aditivo, elevando o ponto 
de ebulição para além deste 
limite. No entanto, falhas nas 
mangueiras, bomba de água, 
válvula termostática ou sen-
sores podem contribuir para 
o aumento da temperatura 
interna, comprometendo os 
demais componentes, entre 
eles, a junta do cabeçote. 

Uma correia quebrada, que 
faz com que a bomba d’água 
não funcione mais ou uma 
avaria no ventilador elétrico 
são outras fontes que podem 
causar o superaquecimento 
do motor. “Hoje, com moto-
res menores e mais potentes 
e com maior taxa de compres-
são. Eles tendem a ficar mais 
quentes; e muitas vezes não se 
atenta para o bloco do motor, 
que empena com muito mais 
frequência”, complementa o 
supervisor da Takao.

DIAGNÓSTICO E REPARO
Como as causas da queima 

da junta, da trinca e do empeno 
do cabeçote são semelhantes, a 
única maneira de fazer um diag-
nóstico definitivo é remover o 
conjunto e realizar uma inspe-
ção visual apurada. Em muitos 
casos, o cabeçote precisará 
ser enviado para uma retífica, 
para a realização de um teste 
de pressão para determinar se 
há rachaduras, empenamento 
ou outras avarias. Somente 
após isso, será possível tomar 
a decisão sobre quais reparos 

são necessários.
Embora seja trabalhoso, a 

substituição da junta do cabe-
çote é um reparo comum e 
econômico. No entanto, subs-
tituir um cabeçote trincado 
demanda muito mais traba-
lho e pode ser extremamente 
caro, já que exigirá a realiza-
ção de uma retífica em oficinas 
especializadas. Além disso, o 
superaquecimento do motor 
que causou a trinca do cabe-
çote exigirá uma investigação 
mais aprofundada para garan-
tir que a extremidade inferior 
do motor esteja em boas con-
dições para garantir a subs-
tituição do cabeçote, assim 
como do sensor de oxigênio 

e possivelmente, também, do 
catalisador. No entanto, se as 
avarias chegarem ao ponto de 
empenarem o bloco do motor, 
somente a substituição por um 
novo conjunto motriz resol-
verá o problema, causando um 
grande prejuízo financeiro ao 
dono do veículo.

“A realização de revisões 
preventivas, de acordo com 
o manual do fabricante, é 
ainda a melhor maneira de se 
evitar riscos à integridade do 
veículo. Muitas panes seve-
ras começam com pequenas 
falhas que poderiam ter sido 
solucionadas em uma simples 
revisão de rotina”, comple-
menta Silva.

Falhas no sistema de arrefecimento provocam queima da junta, 
trinca e empeno no cabeçote 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Após um sábado no qual 
teve problemas e acabou per-
dendo a liderança da catego-
ria UTV da 5ª edição do SARR 
– South American Rally Race, 
o domingo foi melhor para a 
dupla brasileira Bruno Varela 
e Ênio Bozzano, que venceu a 
especial que largou em Belén 
e teve chegada em Tinogasta, 
com o tempo de 6h20m50s, 
correspondendo ao terceiro 
dia de disputas. A dupla Sylvio 
de Barros e Ramon Sacilotti, 
também do Brasil, venceu na 
categoria Carros.

Bruno e Ênio encararam 
mais um trecho desafiador, 
repleto de lama em um leito de 
rio, no qual passaram ilesos. 
Mas o grande desafio que fez 
com que vários competidores 

Theo Salomão vence Júnior na abertura do Light
O goiano Theo Salomão (AJEL Materiais Elétricos), bicampeão brasileiro 

e bicampeão da Copa Brasil, iniciou da melhor forma possível sua segunda 
temporada em uma das categorias mais difíceis e equilibradas do kartismo 
brasileiro. Em Interlagos, na capital paulista, ele venceu a etapa de abertura do 
principal campeonato estadual do Brasil, a Copa São Paulo Light de Kart. “O ano 
passado foi um pouco difícil, especialmente no segundo semestre, mas acho 
que agora começamos da melhor forma possível”, comemora Theo Salomão. 

Fica acima das expectativas a estreia
de Firás Fahs na categoria Graduados

A estreia de Firás Fahs na 
categoria Graduados ficou 
acima das expectativas. 
O piloto da equipe Bravar 
Motorsport/Disam Insumos 
Agrícolas/Lei de Incentivo 
ao Esporte, retorna a Foz do 
Iguaçu com o nono lugar na 
etapa de abertura da Copa 
São Paulo Light de Kart, dispu-
tada sábado, no Kartódromo 
de Interlagos, em São Paulo. 
Firás marcou cinco pontos em 
sua primeira corrida na Gra-
duados, principal categoria 
do kartismo brasileiro. O ven-
cedor foi Olin Galli.

Firás andou entre os pri-
meiros em todos os treinos 
livres. No entanto o treino 

classificatório foi com chuva  
e ele não encontrou o acerto 
ideal para a pista encharcada. 
Ficou com a 19ª colocação para 
o grid de largada. Logo na pri-
meira bateria Firás se colocou 
como uma das boas surpresas 
da abertura da Copa São Paulo 
Light, quando de 19º, recebeu 
a bandeirada em sétimo. Na 
segunda, depois de muitas 
disputas, conquistou a sexta 
colocação. Na soma das duas 
baterias, ficou com a nona 
colocação entre os 22 inscri-
tos na prova.  

Firás destaca que sua 
estreia na Graduados ficou 
acima das expectativas enal-
tecendo o fato de marcas 
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RESULTADOS DA 1ª ETAPA 
DA COPA SÃO PAULO 

LIGHT DE KART/TOP 10

POS. ..Pilotos .................Pontos
1º) ...... Olin Galli .......................... 18
2º) ...... Enzo Nienkotter .............. 17
3º) ...... Enzo Prando .................... 15
4º) ...... Fausto Filho ..................... 13
5º) ...... Allan Croce ...................... 11
6º) ...... Alejandro Samaniego ..... 11
7º) ...... Nicollas Loretti .................. 8
8º) ...... Gabriel Koenigkan ............ 6
9º) ...... Firás Fahs .......................... 5
10º) .... Lucas Moura ...................... 5

pontos. “Marcamos cinco pon-
tos. São poucos pilotos que 
marcam pontos na prova de 
estreia na categoria Gradua-
dos. Gostei do equipamento 
que a equipe Bravar colocou à 

minha disposição”, frisa Firás 
Fahs. 

A 2ª etapa da Copa São Paulo 
Light de Kart está marcada para 
o dia 2 de março, novamente no 
Kartódromo de Interlagos.  

Brasileiros vencem terceiro dia no maior rali da Argentina
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se complicassem no SARR 2024 
foram as dunas. 

“A especial deste domingo 

foi super completa. Começa-
mos andando dentro de um 
leito de rio que era para estar 

seco, mas com as chuvas o 
leito virou um lamaçal forte. 
Ainda assim conseguimos 
impor um ritmo muito bom, 
muito forte no começo da 
especial. Foi importante tam-
bém fazer tudo 100% na parte 
das dunas, que deram dor de 
cabeça para boa parte do 
pessoal que está competindo 
aqui”, explicou Bruno Varela. 

LÍDERES
Com o resultado, a dupla, 

que liderou a classificação 
geral no primeiro dos três dias 
já disputados, agora subiu 
para a terceira posição os 32 
UTVs inscritos. Os líderes são 
os argentinos Jeremías Ferioli 
e Gonzalo Rinaldi. Já o com-
panheiro e irmão de Bruno, 

Gabriel Varela, que compete 
com o navegador Lourival Rol-
dan, novamente teve proble-
mas e fechou a especial deste 
domingo na 12ª posição. 

Na categoria Carros, a 
dupla Sylvio de Barros e 
Ramon Sacilotti, que compete 
com um Toyota preparado 
pela R. Mattheis, equipe da 
Stock Car, segue na liderança. 
Em segundo estão seus com-
panheiros de equipe, Julio 
Capua Ramos e Emersson 
Cavassin. Nas motos, o Bra-
sil segue no segundo lugar da 
classificação geral, com Marco 
Antonio Pereira, que perma-
nece na cola do argentino 
Martin Duplessis.

O Brasil conta com 39 repre-
sentantes na competição.

Bruno e Ênio venceram a etapa deste 
domingo do South American Rally Race

Com pista seca, Firás Fahs 
esteve sempre entre os 
primeiros colocados
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Acaray há 37 anos 
colaborando com o homem do campo

TUDO EM HIDRÁULICOS TUDO EM HIDRÁULICOS 
E MANGUEIRAS E MANGUEIRAS 

VOCÊ ENCONTRA AQUIVOCÊ ENCONTRA AQUI

Avenida Tancredo 
Neves, 399 

Fone: 3224-3735  
Centro - Cascavel/PR

 ASSESSORIA

Projeto já apresentado no Show 
Rural de Inverno, em 2023, 

mostra como gerir a atividade 
pecuária segundo os moldes de 
sucesso da produção de grãos .

Itaipu e 
Ministério de 

Desenvolvimento
Rural celebram 

acordo 

Potencial Produtivo
 Embrapa e a Fundação 

Meridional lançam as cultivares 
de soja com ótimo potencial 

produtivo, sanidade elevada e 
também possuem resistência 

a algumas lagartas.
PÁG 6 PÁG 7

“Lavoura de Carne”

PÁG 5

Campo e cidade!
Show Rural 2024 reforça integração

PÁG 7  
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Show Rural recebe 40 mil pessoas 
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Imprensa em peso
Todos os dias pela manhã, um verdadeiro banquete 
é montado para aguardar os jornalistas na Sala 
de Imprensa do Show Rural Coopavel. Como já é 
tradicional, centenas de profissionais da comunicação 
participam ativamente dos cinco dias desse que é 
um dos principais eventos do agronegócio nacional. 
A equipe de Assessoria de Imprensa do Show Rural 
é formada por Rogério Aver, Jean Paterno, Rodrigo 
Memlak, Joana Froner e Silmara Karvat.

Trânsito fluindo
Pela primeira vez na história, a ida até o Centro 
Tecnológico Coopavel deixou de ser um exercício de 
paciência. Aquelas filas intermináveis, características 
de outras edições, fazem parte do passado. O trajeto 
do Trevo Cataratas até o Show Rural, que antes levava 
mais de um hora, agora, é possível fazer em um tempo 
recorde, de no máximo 10 minutos. As mudanças 
estruturais como o novo Trevo Cataratas e a duplicação 
da BR-277, são os fatores responsáveis por essa nova 
realidade.

30 edições I
Mais uma vez o IDR-PR terá a maior área dentro do 
Show Rural Coopavel e ficará ainda mais próximo de 
todos os produtores rurais que visitarem o evento, 
mantendo a tradição de demonstrar toda a diversidade 
de trabalhos realizados pela pesquisa e extensão. 
Cerca de 100 técnicos e pesquisadores que estão 
no dia-a-dia do produtor rural estarão celebrando 30 
edições ininterruptas de participação no evento.

30 edições II
“Sempre estamos perto do agricultor e da sua 
propriedade. Agora, ele terá a oportunidade de 
verificar diversas possibilidades que podem ser 
aplicadas e fazer com que se tenha rentabilidade 
com sustentabilidade. E nosso time de pesquisa tem 
muitos avanços das cultivares já apresentadas no 
ano passado, tanto na área da fruticultura quanto de 
sementes com produção mais sustentável”, disse José 
Lindomir Pezenti, gerente regional do IDR-PR.

Soja
A Golden Harvest, um dos principais players do 
mercado de soja no Brasil, traz ao 36º Show 
Rural o lançamento das cultivares GH2361IPRO 
e GH66312IPRO, que garantem a entrega de 
precocidade e resistência às principais doenças e 
pragas. Além das novas cultivares, a participação 
da Golden também conta com palestras e mesas 
redondas entre o time de especialistas da marca e 
outros profissionais do agronegócio. 

 Mais de 40 mil pessoas visi-
taram o parque tecnológico da 
Coopavel no domingo (4), para 
acompanhar a missa de aber-
tura do 36º Show Rural. Com 
acesso fácil ao parque, com 
pista duplicada pela primeira 
vez na história da feira, famílias 
de Cascavel e de toda a região 
aproveitaram para conhecer 
as novidades da mostra que 
abre o calendário nacional 
dos grandes eventos técnicos 
do agronegócio brasileiro.

A missa campal foi cele-
brada pelo bispo auxiliar da 
Arquidiocese de Cascavel 
Dom Aparecido Donizeti de 
Souza, que falou, em sua homi-
lia, sobre a responsabilidade 

de todos com o clima e com 
a saúde do planeta. “Todos 
os gestos, por menores que 
sejam, são importantes para 
a preservação do planeta. É 
um desafio de todos nós cui-
darmos da casa comum”, des-
tacou Dom Donizeti, que falou 
também de compartilhamento 
e do papel de todos que produ-
zem alimentos.

O presidente da Coopavel, 
por sua vez, agradeceu aos 
colaboradores da coopera-
tiva por organizar um evento 
que é referência ao Brasil, 
aos parceiros que acreditam 
nele e a toda a sociedade de 
Cascavel e da região que há 
tantos anos prestigia o Show 
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Rural. “A abertura do nosso 
evento é com uma missa, 
justamente para podermos 
agradecer a Deus pela vida e 
pelo alimento. Somos todos 
responsáveis pela proteção 
do meio ambiente e por fazer 
do planeta um lugar melhor 
a todos. Os agricultores dão 
a sua contribuição ao produ-
zir com sustentabilidade e ao 
preservar 20% de suas proprie-
dades rurais – no Brasil, 61% 
das reservas naturais estão 
preservadas”.

A expectativa é receber 
mais de 300 mil pessoas até 
sexta-feira (9), com estimativa 
de negociações na casa dos R$ 
5,5 bilhões.

Dom Donizeti 
celebrou a 
missa de 
abertura
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Tarciana fala da importância do agro 
do Paraná e do Show Rural ao Brasil

 Edição Especial O PARANÁ  

BRDE.
Seu parceiro no campo
da sustentabilidade.

Conheça nossas linhas
de financiamento 

brde.com.br

CASCAVEL/PR

DE FEVEREIRO
5A9

SHOW
RURAL
2024 

Cascavel - A presidente do 
Banco do Brasil, Tarciana 
Medeiros, acompanhada da 
maior caravana de diretores 
da história da instituição em 
uma das edições do Show 
Rural, foi recepcionada na 
manhã de ontem (5), no par-
que que desde 1989 abriga um 
dos maiores eventos técnicos 
do campo do mundo.

Tarciana chegou ao parque 
ao lado de vice-presidentes de 
vários setores do banco e foi 
recebida pelo presidente da 
Coopavel, Dilvo Grolli, pelo 
presidente da Acic, Siro Cana-
barro, e outras autoridades. A 
primeira atividade oficial da 
presidente foi no estande do 
banco, localizado ao lado da 
administração do parque em 
uma das mais regiões mais 
estratégicas do evento.

“Estamos muito felizes de 
estar aqui. O Banco do Brasil 
participa do Show Rural há 
36 anos, desde a primeira, 

e participaremos de todas 
as edições que virão”, afir-
mou Tarciana, para falar da 
pujança do agronegócio para-
naense, um dos mais tecnifi-
cados e produtivos do País, 
e do Show Rural como um 

instrumento que faz chegar, 
de forma rápida e eficiente, 
informações técnicas de qua-
lidade aos produtores rurais 
interessados em produzir 
mais e melhor.

O Banco do Brasil está 

no parque com mais de cem 
profissionais, que atendem 
clientes e agricultores inte-
ressados em conhecer mais 
sobre linhas de crédito, taxas 
e prazos. O superintendente 
regional do Banco do Brasil, 

Flávio Jean Garlet, informa 
que a instituição terá disponí-
veis R$ 500 milhões em recur-
sos controlados aos agricul-
tores, mas que de próprios o 
limite é o caixa da instituição, 
que está em uma fase muito 
boa, segundo ele. “Estamos 
na feira com todas as nossas 
linhas disponíveis para o agro, 
como Pronaf, Moderfrota, Ino-
vagro, Moderagro e Pronaf 
Investimento”.

PARCEIRO 
O presidente da Coopavel, 

Dilvo Grolli, fez questão de 
ressaltar o papel do Banco do 
Brasil como um grande par-
ceiro do agro nacional, que 
está, em mais de 200 anos de 
história, presente nas mais 
diferentes etapas de desen-
volvimento de um setor que 
responde por 27% do PIB bra-
sileiro. “Devemos muito a essa 
instituição, tão importante à 
agropecuária e a todo o País”. 

Os presidentes da Acic, Siro Canabarro, e da Coopavel, Dilvo Grolli, com a presidente Tarciana 
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Soja: 104,00 (Coopavel) 
Milho: R$ 48,00 (Coopavel) 
Trigo: R$ 66,00 (Coopavel) 
Feijão Carioca: FORA 
Feijão Preto: FORA 
 Boi em pé (Arroba): SINF 
Vaca em pé (padrão corte): SINF 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 5,70 (PR) 
 Leite: R$ 1,99 (Litro/Novembro) 
Tilápia: R$ 9,52 kg (Oeste do PR) 
Frango 1Kg: FORA 
 Pinto de corte: R$ 2,00 
Pinto de postura: R$ 5,50 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em janeiro (kg/vivo/cordeiro) R$ 12,83 
Dólar: R$ 4,99
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Um NOVO 
aplicativo para 
o produtor 
rural será 
lançado hoje!

14h, no estande do
Sindicato Rural Sindicato Rural 
de Cascavel :)

Boa parte de tudo que será possí-
vel encontrar nas áreas experimentais 
e nos estandes da 36ª edição do Show 
Rural Coopavel tem a participação do 
Engenheiro Agrônomo, algo em torno 
de três mil envolvidos diretamente na 
concepção do evento, principalmente 
em relação às áreas experimentais.

Esses profissionais terão um espaço 
próprio para ampliar o conhecimento e 
aproveitar para rever os colegas de pro-
fissão. Trata-se do estande da AREAC 
(Associação Regional dos Engenheiros 
Agrônomos de Cascavel), situado na 
rua H (proximidades do restaurante) e 
que abrigará até a próxima sexta-feira 
(9), a FEAPR (Federação dos Engenhei-
ros Agrônomos do Paraná), CREA-PR 
(Conselho Regional de Engenharia e 
Agronomia do Paraná), Confea (Con-
selho Federal de Agronomia) e Mútua-
-PR. “A FEAPR não poderia deixar de 
participar desse grande evento, um 
dos maiores de difusão de tecnologia, 
do mundo”, destaca o presidente da 
FEAPR, Eng. Agr. Cesar Veronese.

O ponto alto da programação da 
FEAPR no Show Rural será dia 6, com o 

Curitiba - A Copel está presente na 36ª 
edição do Show Rural Coopavel e em 
seu estande, a concessionária de ener-
gia traz informações sobre os programas 
que estão sendo executados como parte 
do pacote de R$ 2,091 bilhões em inves-
timentos previstos para o ano de 2024. 

Apenas na região Oeste e Sudoeste 
do Paraná, R$ 548,28 milhões serão 
aplicados na construção de quatro 
novas subestações e linhas de alta ten-
são que vão tornar o sistema elétrico 
do estado mais robusto. Somam-se a 
esse conjunto obras de média tensão, 
que incluem expansão de redes urba-
nas e rurais, com instalação de equipa-
mentos de automação e modernização 
da rede. O Programa Paraná Trifásico, 
maior iniciativa voltada à rede rural no 
Brasil, vai receber R$ 221,14 milhões 
em obras nas regiões Oeste e Sudoeste 
ao longo deste ano.  

Com o programa, a Copel está 
ampliando a estrutura trifásica no 

Show Rural sedia nesta terça o 5ª Encontro
Paranaense das Entidades de Agronomia

 ASSESSORIA-AREAC 

5º Encontro Paranaense de Entidades 
da Agronomia, reunindo presidentes 
e diretores de 20 entidades de classe 
de todo o Estado. A abertura oficial 
será às 8h30, no estande da AREAC. 
Na sequência, o presidente da FEAPR, 
Eng. Agr. Cesar Veronese, faz a leitura 
do relatório de atividades da federação 

em 2023 e a programação da FEAPR 
em 2024. No período da tarde, a partir 
das 14h, ocorre a palestra Descompli-
cando a Legislação de Sementes, com 
o Engenheiro Agrônomo Jonas Pinto, 
da Fundação Pró-Sementes. Por fim, as 
entidades da agronomia farão visitas 
institucionais na coordenação do Show 
Rural; Ocepar; Embrapa e IDR-Paraná.

AGRICULTURA DE BAIXO CARBONO
Aproveitando a presença maciça 

dos engenheiros agrônomos no Show 
Rural, a FEAPR, em parceira com o 
Governo do Paraná, por intermé-
dio da SEAB (Secretaria Estadual da 

Agricultura e Abastecimento) e ABC-
-PR, promovem no dia 7, às 14h, o lan-
çamento do 2º Congresso Paranaense 
de Agricultura de Baixa Emissão de 
Carbono, com a presença do secretá-
rio estadual Norberto Ortigara. “Todos 
os cenários e projeções indicam que o 
aumento da emissão de gases causado-
res do efeito estufa já afeitam o clima 
do planeta, ameaçando, inclusive a 
segurança alimentar”, salienta Ortigara. 
“Esse congresso que será lançado no 
Show Rural é de extrema relevância a 
todos os interessados, principalmente, 
os engenheiros agrônomos e produto-
res rurais”.

Copel apresenta investimentos 
de R$ 2,091 bilhões para 2024

Orientações
Aos visitantes do Show Rural Coopa-

vel, a Copel também oferece orientações 
sobre os serviços comerciais prestados 
pela companhia, incentivando a adesão à 
fatura digital e ao débito automático. Além 
disso, o estande conta com uma campa-
nha contínua de promoção do uso seguro 
e consciente da energia elétrica, com dicas 
para a prevenção de acidentes, sobretudo 
no meio rural. 

campo. As novas redes, além de mais 
resistentes, dispõem de equipamen-
tos interligados e automatizados que, 
em caso de desligamentos, são capa-
zes de restabelecer o fornecimento de 
energia com maior agilidade. Até agora, 
a companhia já entregou 4,8 mil qui-
lômetros de redes trifásicas nas duas 
regiões, o que representa 31,5% dos 
15,2 mil quilômetros construídos em 
todo o Paraná. 
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Pecuaristas que visitarem 
o 36º Show Rural Coopavel até 
sexta-feira (9) poderão conhecer 
o funcionamento de um método 
revolucionário para a pecuária 
de corte no Brasil. O Projeto 
Lavoura de Carne resulta de 
parceria da Tortuga e DSM/Fir-
menich e foi originalmente mos-
trado em Cascavel, com ótima 
repercussão, durante a quarta 
edição do Show Rural Coopavel 
de Inverno, em agosto de 2023.

Na ocasião, o médico vete-
rinário Eduardo Madruga, con-
siderado o maior especialista 
nessa técnica no País, disse que 
a Lavoura de Carne passa a ser 
uma necessidade e não uma 
opção aos criadores de bovinos. 
Para que a atividade alcance 
bons resultados ela deve ser 
gerida nos mesmos moldes 
de uma lavoura de grãos. “É 
preciso investir em todas as 
etapas, cuidadosamente, por 
obter o melhor desempenho e 
retorno”, orientou Madruga.

Para contar com os bene-
fícios da pecuária de alta 

performance, o criador precisa 
investir em produtividade. O 
projeto Lavoura de Carne, que 
o Show Rural Coopavel mos-
tra na prática inicialmente em 
uma área de meio hectare, 
com oito animais e ocupada 
com milheto, observa os con-
ceitos da agricultura de preci-
são, focando em produtivida-
des elevadas e performances 
individuais por hectare ou 
alqueire. A finalidade é che-
gar no fim do ciclo com mais 
lucro, maior margem líquida e 
sustentabilidade.

O ANO TODO
O médico veterinário 

Augusto Mezzon informa que 
a ideia é, a exemplo do que já 
acontece com o CTA (Centro de 
Tecnologia em Avicultura), inau-
gurado na área do Show Rural 
em fevereiro de 2023, ter um 
ambiente destinado a treina-
mentos sobre pecuária durante 
o ano todo. “Estamos amadure-
cendo pontos da parceria, a fim 
de que o projeto funcione de 

‘Lavoura de Carne’: Show Rural apresenta 
sistema da pecuária de alto rendimento
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forma ininterrupta, capacitando 
assim técnicos e pecuaristas e 
melhorando a performance da 
atividade em toda a região”.

Um dos aspectos ressalta-
dos por Madruga, e que incen-
tiva a parceria no Lavoura de 
Carne, é que o Oeste do Paraná, 
diante de sua genética animal 
avançada e fertilidade do solo, 
reúne todas as condições para 
a expansão e o êxito desse pro-
jeto. O veterinário informou que 
nos projetos que acompanha a 
lucratividade média é de 28% 

a 35% na terminação e entre 
60% e 66% na recria. O sucesso 
da técnica está associado tam-
bém à análise de solo e corre-
ção, uso de sementes de quali-
dade, suplementação com foco 
no desempenho e medição com 
monitoramento e resultado.

GENÉTICA
Embora apenas em seu 

sétimo ano, a área de pecuária 
do Show Rural já contribui com 
o melhoramento genético de 
plantéis de várias regiões. Há 

venda de animais de alto valor 
genético entre criador e compra-
dor sem pagamento de comis-
são à organizadora. Quinze 
raças são apresentadas com 
mais de 180 animais de argola 
e mais de 150 para venda.

OVINOS
Parceria com a Ovinopar 

trará novamente as melho-
res raças de ovinos criadas no 
Estado. Durante o Show Rural 
será realizada a primeira etapa 
do ranking Paraná, que destaca 
o melhor em genética de várias 
raças. Augusto lembra que os 
trabalhos do setor pecuário 
começam bem antes da aber-
tura dos portões aos visitantes. 
“Precisamos, entre outras coi-
sas, preparar os alimentos para 
os animais com base em pré-se-
cados de aveia e milho”.

No complexo há espaços 
também para a apresentação 
de novidades em tecnologias de 
parceiros e da própria Coopavel, 
além da realização de palestras 
e treinamentos.
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Agricultores do Mundo: Descubram a experiência
Única da Marquês Gastronomia!

Coca Cola free

Rodízio de pizzas 
+Buffet de sushis

Caipirinhas de limão 
 Morango freepor um valor únicopor um valor único

PROGRAMAÇÃO
ESPECIAL NESSA
SEMANA

Cascavel - A Itaipu Binacional 
e o Ministério do Desenvolvi-
mento Agrário e Agricultura 
Familiar assinaram, ontem 
(5), um ACT (Acordo de Coo-
peração Técnica) para apoiar 
a implementação de territó-
rios sustentáveis na área de 
influência da usina, com foco 
na bioeconomia. O acordo 
também prevê o estímulo à 
produção de plantas medici-
nais, aromáticas e condimen-
tares por agricultores fami-
liares, extrativistas, povos e 
comunidades tradicionais.

A assinatura foi feita pelo 
ministro do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Familiar, 
Paulo Teixeira, e pelo diretor 
de Coordenação da Binacional, 
Carlos Carboni, como parte do 
evento “Itaipu Mais que Ener-
gia no Campo”, atração do pri-
meiro dia do Show Rural Coo-
pavel. A presidente do Banco 
do Brasil, Tarciana Medeiros, 
acompanhou a agenda.

Carlos Carboni explicou 

Modernização de armazéns
Ainda no evento desta segunda-feira, foi assinada uma Carta de Inte-

resse entre a Itaipu Binacional, a Conab (Companhia Nacional de Abas-
tecimento) e os ministérios do Desenvolvimento Agrário e da Agricultura 
e Pecuária, para a modernização de armazéns nos Estados do Paraná e 
Mato Grosso do Sul, nas unidades de Ponta Grossa, Cambé, Rolândia e 
Maracaju (MS), eleitas como prioridades pela Conab.

“Os investimentos que serão feitos na Conab terão duas questões 
centrais: o primeiro é garantir que os produtores, as cooperativas, pos-
sam estocar para vender quando o preço estiver melhor; o segundo, para 
garantir a segurança alimentar, fornecendo comida para quem vive nas 
cidades”, detalhou Carboni.

Também participaram da cerimônia em Cascavel o secretário de Agri-
cultura do Paraná, Norberto Anacleto Ortigara; o presidente da Coopavel, 
Dilvo Grolli; a diretora de Negócios da Embrapa (Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária), Ana Euler; deputados federais e estaduais, entre 
outras autoridades. 

Itaipu e Desenvolvimento Agrário assinam 
acordo técnico no primeiro dia do Show

que a cooperação técnica vai 
fortalecer dois convênios em 
fase final de elaboração. O 
primeiro, no valor de R$ 10 
milhões, é da Itaipu com a 
associação Sustentec (Produ-
tores Associados para Desen-
volvimento de Tecnologias 
Sustentáveis), para promover 
a produção de plantas medi-
cinais por agricultores fami-
liares em três macrorregiões 

paranaenses.
O segundo convênio, no 

valor de R$ 9,5 milhões, visa 
a implementação do Projeto 
Vitórias: Vitrines Tecnológicas 
de Orientação para a Agroeco-
logia e Sustentabilidade, par-
ceria entre a Itaipu, o IDR-PR 
(Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná Iapar-Emater) 
e a Fapeagro (Fundação de 
Apoio à Pesquisa e ao Desen-
volvimento do Agronegócio).

O objetivo desse convênio 
é consolidar a produção e o 
mercado de produtos orgâ-
nicos certificados e de plan-
tas medicinais produzidos 
nas regiões Oeste, Noroeste e 
Sudoeste do Paraná, por meio 
de práticas sustentáveis, com 
a transferência de tecnologias 
que não causam impactos ao 
meio ambiente e preservam 
os recursos naturais, princi-
palmente o solo e a água.

De acordo com Carboni, 
os trabalhos serão feitos 
com o apoio de profissionais 

capacitados, que ajudarão a 
difundir os processos produti-
vos sustentáveis na agricultura 
convencional, ainda depen-
dente de insumos externos, 
com custos crescentes e alto 
impacto no meio ambiente.

“Um grande debate no 
mundo de hoje é a agricultura 

de baixo carbono. Essa é uma 
questão que temos debatido, 
com parcerias com a Embrapa 
e outras instituições, e a pes-
quisa é fundamental. Acreditar 
na ciência é acreditar na pos-
sibilidade de termos uma vida 
e um planeta melhores”, disse 
Carboni. 

ITA
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Embrapa lança duas cultivares de soja 
altamente produtivas no Show Rural

Cascavel - A Embrapa e a Fun-
dação Meridional irão lançar as 
cultivares de soja BRS 1056IPRO 
e BRS 1064IPRO, no Show Rural 
Coopavel, na quarta-feira (7), às 
11h, na Vitrine de Tecnologias 
da Embrapa, no evento. Essas 
cultivares se destacam por 
apresentar ótimo potencial pro-
dutivo, sanidade elevada, além 
das características da tecnolo-
gia Intacta RR2PR, portanto, 
possuem tolerbrapa ância ao 
herbicida glifosato, o que faci-
lita o controle de plantas dani-
nhas e também possuem resis-
tência a algumas lagartas (um 
gene BT -Cry1Ac).

“Além de altamente pro-
dutivos, os lançamentos da 
Embrapa na safra 2023/24 tam-
bém marcam o reposiciona-
mento comercial da Empresa, 
que, com a Fundação Meridio-
nal, vem adotando novas estra-
tégias de acesso ao mercado, de 
posicionamento de produto e 
escala de produção junto a coo-
perativas, grandes empresas de 
sementes e revendas agrícolas”, 
afirma Carina Rufino, chefe de 
Transferência de Tecnologia da 
Embrapa Soja.

Para Paulo Pinto de Oliveira 
Filho, diretor-presidente da 
Fundação Meridional, o lança-
mento dessas duas cultivares é 
um marco histórico da parceria 
com a Embrapa Soja. “Em 2024, 
completamos 25 anos de nossa 

instituição e já desenvolvemos 
70 cultivares de soja nesse 
período. No entanto, a BRS 
1056IPRO e a BRS 1064IPRO, 
atingiram patamares de ren-
dimento, com muitas caracte-
rísticas agronômicas favorá-
veis, que não tínhamos até o 
momento” destaca Oliveira.

Ralf Udo Dengler, gerente 
executivo da Fundação Meri-
dional, comenta sobre a forte 
adesão das empresas produto-
ras de sementes, que se iniciou 
na safra 2022/23. “Ainda na 
fase de pré-lançamento comer-
cial, já tivemos uma produção 
bem expressiva de semen-
tes. Com uma forte demanda 
pela BRS 1056IPRO e pela BRS 
1064IPRO, nossos colaborado-
res ampliaram significativa-
mente as áreas na safra 23/24, 
para garantir o atendimento do 
mercado”, destaca Ralf.

BRS 1056IPRO
A BRS 1056IPRO tem como 

ponto forte a alta performance 
produtiva. A cultivar vem supe-
rando os rendimentos das 
melhores cultivares, com ciclos 
próximos, disponíveis no mer-
cado, nas regiões de indicação 
de cultivo. Ela ainda apresenta 
estabilidade de produção, 
resistência ao acamamento, 
tipo de crescimento indetermi-
nado e ciclo precoce (grupo de 
maturação relativa 5.6). “Essa 

cultivar tem chamado a aten-
ção por reunir muitos aspec-
tos positivos e relevantes para 
o planejamento que almejam 
altos rendimentos”, diz o pes-
quisador da Embrapa Carlos 
Lásaro Melo. “Também agrada 
o fato de ela possibilitar o plan-
tio antecipado, o que permite 
a sua inserção no sistema 
de rotação ou sucessão com 
outras culturas, nas regiões 
ou sistemas de produção que 
demandam essa semeadura 
antecipada”, ressalta o Melo.

BRS 1064IPRO
Outro lançamento desta 

safra é a cultivar BRS 1064IPRO, 
que também possui excelente 
desempenho produtivo, com 
alta estabilidade e boa adap-
tação. “Essa cultivar apresen-
tou ganho produtivo de 6,8% 
acima da média das principais 
cultivares padrões de mercado, 
de amplo cultivo na macror-
região de indicação”, destaca 
Melo. Ela é indicada para os 
estados do Paraná, São Paulo 
e Mato Grosso do Sul, além de 
ser recomendada para o cen-
tro-norte de Mato Grosso do 
Sul e sudoeste de Goiás (REC 
301). A BRS 1064IPRO apre-
senta ampla janela de semea-
dura e de adaptação, registra 
ótimo desempenho também 
na abertura de plantio, que é 
um atrativo para produtores 

 ASSESSORIA

interessados no cultivo do 
milho segunda safra. Essa cul-
tivar apresenta ainda resis-
tência ao acamamento e às 
principais doenças da soja, 

principalmente à podridão 
radicular de Phytophthora. 

Confira mais sobre a 
Embrapa no Show Rural: www.
embrapa.br/showrural. 

Mapa mostra o agro como fonte de integração 
O mapa em frente ao 

mirante, o ponto mais alto do 
parque do Show Rural Coo-
pavel, é uma das atrações 
do evento que chega à sua 
36ª edição. Cuidadosamente 
planejado, ele é formado por 
flores e plantas de diversas 
espécies e atrai olhares dos 
milhares de visitantes que fre-
quentam a feira.

Neste ano, o desenho mos-
tra a forte relação entre campo 
e cidade. O elo dessa relação é 
o agro, na produção de alimen-
tos e dos mais diferentes itens 
indispensáveis ao estilo de vida 
moderno. “A conexão desses 
dois ambientes é muito maior 
do que muitos podem imagi-
nar. Essa é uma união funda-
mental para o sucesso tanto 

da cidade quanto da agricul-
tura e pecuária. Um depende 
do outro”, destaca o presidente 
da Coopavel, Dilvo Grolli.

Um dos pontos mais 

frequentados do parque é jus-
tamente o mirante, porque 
permite uma visão panorâ-
mica de todo o local. De cima, 
é possível visualizar o mapa e 

perceber todos os seus deta-
lhes. O desenho traz uma área 
de culturas agrícolas integrada 
a um conjunto de prédios e à 
sede de uma propriedade rural. 

Então, uma frase complementa 
sentido e importância à cone-
xão desses territórios: Agro: a 
cidade busca no campo o que 
a semente busca na terra.

O mapa é uma das atrações do Show Rural, que acontece desde 1989 Representação de uma propriedade rural, estruturas e cultivos 
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-210196.

HYUNDAI SANTA FÉ 3.3 V.6
2014, cor preta, único dono e tem 
nota fiscal de concessionária. Motor 
trocado, portanto rodado menos de 
100.000 Km., pneus novos, totalmente 
revisada com amortecedores, freios, 
coxins, bateria nova, multimídia de 
10,5 polegadas nova, ar condicionado 
revisado, filtros e óleos todos novos, 
impecável, podendo utilizar condução 
baixo consumo combustível. R$ 
85.000,00. Fone: (45)98805-5016, 
ou e-mail castellonvialr@hotmail.
com; qualquer horário e final de 
semana. Prefere venda, mas troca 
por caminhonete diesel bem usada 
para manter em fazenda.  CI-210035.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-210195.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-210197.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-210200.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-210202.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-210201.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-210199.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-210203.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-210198.

TORO VOLCANO DIESEL
Automática 09 marchas, 4 x 4, 
2019/2020, cinza, óleos trocados 
incluso de câmbio/transmissão, toda 
revisada como correia dentada interna 
e externa trocadas incluso kits., freios, 
suspensão, amortecedores 04 novos, 
coxim revisado, idem pneus, ar 
condicionado revisado e recarregado; 
higienizada. Perfeita. 185.000 km, o 
que não é muito para motor diesel. 
Fone/watts. (45)98805-5016 ou 
e-mail castellonvilar@hotmail.com; 
direto com o proprietário. R$129.000.  
CI-210037.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-210194.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. No Universitario, 6° 
andar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área total 
sendo 50m² área privativa por apenas 
235 mil maiores informações 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-210172.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 195 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-210181.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luiza 
proximo a av. Carlos Gomes terreno 
contendo 420m² sendo 15m de frente 
com área construída de 400m² por 
apenas R$ 1.400.000,00 maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-210171.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 550 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-210174.

W. SERAFIM VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-210185.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-210175.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 620 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-210183.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-210184.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-210193.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-210189.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-210191.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-210188.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-210192.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 2.000.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-210190.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no siena medindo 
10x20 plano com frente sol nascente 
por apenas R$ 235.000. Para maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-210179.

W. SERAFIM VENDE
vende fazenda de 330 alq. prox. 
cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuaria pronta sendo 
piquetes barrações reservatorios de 
agua casas por apenas 1.200 sacas 
de soja por alq. Creci 19806f  CI-210169.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão do 
Rio Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento para 
visitantes, cerca elétrica, liberado 
para construção, com várias casas 
já em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas 180 mil.  CI-210186.

W. SERAFIM VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-210173.

W. SERAFIM VENDE
Vende sitio de 15 alq. na Estrada rio 
da Paz com aprox. 12 alq. mec. por 
R$ 4.800.000 o alq. Para maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-210176.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-210168.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-210170.

W. SERAFIM VENDE
vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fundo, 
sendo uma área plana mecanizada 
e com uma reserva de mata nativa 
por apenas R$ 950mil. F: (45) 99922-
7904. Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-210167.

W. SERAFIM VENDE
Vende sitio de 10 alq. proximo PR 
180, com aprox. 7 alq. mec. por 
apenas R$ 360.000 o alq. Para 
maiores informações 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-210177.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
210180.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 750 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-210178.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-210182.

VAGA DE EMPREGO
AMI SERVICOS E REFEIÇÕES 
LTDA anuncia vaga para auxiliar de 
cozinha e atendente de balcão. Vagas 
exclusivas para PCD. Interessados 
entrar em contato com Pamela F: (45) 
99914-0241.  CI-210029.

Utilidade Pública

Edição 14.280

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

EVANDRO VIEIRA MADEIRAS LTDA, CNPJ 
32.276.971/0002-36 torna público que irá requerer ao Instituto 
Água e Terra (IAT) a Licença Ambiental Simplificada para Ser-
rarias sem desdobramento de madeira em bruto - Resserragem, 
a ser implantada na Avenida Aracy Tanaka Biazetto n° 16136, 
Box 04 – Bairro Santos Dumont, CEP 85.804.605, Cascavel/PR.

SÚMULA DE PEDIDO DE 
LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

GILMAR LUIZ SPIRONELLO, CPF nº 526.151.209-
30, torna público que requereu junto ao Instituto Água e 
Terra/IAT/PR, a Licença Ambiental Simplificada, para 
Confinamento de Bovinos de Corte, localizada na Parte 
do Lote Rural nº 199, Matrícula 16.947, Comunidade Bar-
ro Branco, Município de Santa Terezinha de Itaipu-PR.

SÚMULA DE PEDIDO DE 
LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

VILSON INÁCIO PUHL, CPF/MF sob nº 475.262.209-25, 
torna público que requereu junto ao Instituto Água e Terra/IAT/PR, 
a Licença Ambiental Simplificada, para aquicultura, localizada 
na Parte do Lote Rural nº 421, matriculado sob o nº 31.731, comu-
nidade rural São José, município de Santa Terezinha de Itaipu-PR.
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TODOS JUNTOS

CONTRA A

Evite o acúmulo de água
em pneus, latas e garrafas.

PREVENIR É A MELHOR
FORMA DE REMEDIAR!

Mantenha sempre fechada a tampa
do reservatório de água.

Mantenha a tampa do lixo
sempre fechada também.

Preencha os pratinhos ou os
vasos de planta com areia.

Mobilize seus vizinhos e sua
comunidade para ajudar a combater
o mosquito transmissor da dengue.
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CONTINUA 5
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Para evitar a 
bagunça na pintura

Para o seu animal de
estimação... você entendeu

Para ajudar 
na mudança

Pra embalar aqueles itens
que você quer cuidar

Entre em contato

(45)99985-0512
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